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В Милан без 
Кержакова 

Лучший форвард 
«Зенита» 

пропустит 
игру 

с итальянским 
грандом

ЦИФРА | cтp. 3 | 35 млн россиян мечтают о теплом туалете

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
«ТРУДА»

С
оответствующими были 

и предложения. «Надо ис-

пользовать возможности 

инженерных подразделе-

ний Вооруженных сил, у них 

есть специальная техника, – со-

общил вице-премьер. – В Европе 

и других государствах к этому 

прибегают, когда складываются 

такого рода ситуации». Тем са-

мым стране предлагается с на-

ступлением зимы переходить на 

военное положение – иначе уже 

не получается.

Полной картины происшед-

шего в минувшие выходные на 

трассе Москва – Санкт-Петербург 

нет до сих пор. Разные ведомства 

говорят о заторах в 50, 130, даже 

в 200 км. Это не рекорд: в бра-

зильском Сан-Паулу фиксирова-

ли и побольше – 265 км. Но там 

не было русского мороза, полу-

тораметровых снежных заносов, 

беспомощности спасателей и 

мародерства придорожных ком-

мерсантов, взвинтивших цены на 

еду и тепло для попавших в беду 

людей.

Число застрявших на трассе 

фур оценивается в как минимум 

в 4 тысячи. Это очень много для 

М10, имеющей на ряде участков 

всего по три полосы движения. 

И это был бы нормальный грузо-

поток для Октябрьской железно-

дорожной магистрали, недавно 

отметившей свое 161-летие. Но 

раньше ее главный ход (бывшая 

Николаевская дорога) эксплуа-

тировался как в грузовом, так 

и в пассажирском режимах. А с 

пуском скоростных поездов «Сап-

сан» дорога между двумя столи-

цами стала преимущественно 

пассажирской. Грузовые составы 

поехали в объезд, скорость до-

ставки грузов и привлекатель-

ность маршрутов резко снизи-

лись.

Автодорога кряхтела, но ра-

ботала, хотя еще с позапрошло-

го лета километровые очереди 

из грузовых фур стали здесь нор-

мой. А самый сложный участок 

у Вышнего Волочка водители 

давно прозвали «сволочок».

Для большой беды здесь не 

хватало лишь большого снего-

пада – и в канун выходных он 

обрушился на М10. Попутно вы-

яснилось, что многие фуры шли 

на летней и даже лысой резине. 

Дорожная полиция, как обычно, 

не спешила к местам аварий, и 

каждый мелкий затор момен-

тально перерастал в глухую 

пробку.

Стоп машина
Пробку на автодороге Москва – Санкт-Петербург возмущенные водители 
уже назвали генеральной репетицией конца света

•В ФОКУСЕ•

Вчера у премьер-министра 

Дмитрия Медведева прошло 

совещание с обсуждением 

«дорожного ЧП» на трассе 

М10. Причем с анализом 

ситуации и предложениями 

на будущее выступил не ку-

рирующий отрасль Аркадий 

Дворкович, а отвечающий 

за оборонку Дмитрий Рогозин.

с. 3

Отряд не заметит 
потери бойца...

Скандальные 
коррупционные дела 
разворачиваются по 
одной схеме: находят 
стрелочников, а 
главные фигуранты 
уходят в тень

Шпионы под 
прикрытием 
В ближайшие 
пять лет число 
оперативных 
сотрудников разведки  
США (РУМО) будет 
увеличено до 1600 
человек

«Перед искренними 
чувствами все отступает 
на второй план»

Юрий 
Соломин – 
о сегодняшнем 
русском 
театре

Как раз тогда впервые прозву-

чали на всю страну имена Ро-

берта Фалька, Павла Никонова, 

Эрнста Неизвестного. «Нас, «не-

зависимых», впервые признали 

как существующих, обрушив на 

нас шквал газетно-журнальной 

брани», – считает живущий ныне 

в Париже классик андеграунда 

Владимир Янкилевский.

Выставка в Манеже 50 лет 

спустя – это и дань памяти Элия 

Белютина, лидера легендарной 

студии независимых художни-

ков «Новая реальность» . В 1962-м 

именно она, в последний момент 

«присоединенная» к официозной 

выставке «30 лет Московского 

Союза художников», оказалась 

в эпицентре скандала.

Что же так взбесило перво-

го секретаря ЦК? Возможно, он 

стал жертвой провокации, на 

которую главный партийный 

идеолог Михаил Суслов пошел 

ради укрепления своих позиций, 

расшатанных оттепелью. Еще 

на выставке «30 лет МОСХа» его, 

профана в искусстве, раздраз-

нили «формалисты» 1930-х. Так 

в его устах «Обнаженная» Фалька 

превратилась в «голую Вальку»…

Поднявшись на второй этаж, 

партлидер приказал: «Показы-

вайте вашу мазню!» – и прошел 

в зал белютинцев. Слово учени-

це Белютина, художнице Вере 

Преоб раженской: «Войдя, Хрущев 

увидел «Портрет девушки» Росса-

ля… и возмутился изображением 

серо-фиолетового лица с одним 

глазом. Голос его стал визгливым: 

«Кто вы такие? Художники?! Даже 

нарисовать женщину не можете! 

Пидарасты поганые!!!» Плюнул 

на картину Мечникова «Карьер» – 

тот потом обвел карандашом са-

краментальное место…»

Хрущев заявил: «Что касается 

искусства, я сталинист». Прокри-

чал: «Обманываете народ, преда-

тели Родины! Всех на лесозаготов-

ки!» Затем передумал: «Пишите 

заявления в правительство: всем 

иностранные паспорта, довезем 

до границы – и на все четыре сто-

роны!» Главные нападки были на 

Белютина и Неизвестного, кото-

рый позже сделает памятник на 

могиле Хрущева... и уедет в США.

Теперь на верхнем этаже Ма-

нежа собрали работы студий-

цев. Много фотографий гневно-

го Хрущева и свиты – Суслова, 

Фурцевой, Шелепина. Прожек-

тор поставлен так, что на стену 

павильона прое цируется и ваш 

силуэт – через 50 лет вы стано-

витесь соучастником событий. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Наплевать, но не забыть 

Бобров 
приносит удачу

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В ледовом дворце ЦСКА прошли юбилей-

ные мероприятия, посвященные 90-летию 

великого футболиста, хоккеиста и тренера 

Всеволода Боброва. Состоялось открытие 

памятной экспозиции в честь него, а за-

тем был проведен матч между ветеранами 

ЦСКА и сборной СССР. По окончании тор-

жеств корреспондент «Труда» побеседовал 

с вдовой юбиляра – Еленой Бобровой.

– В музее экспозиция в честь Севы стала пер-
вой, и она будет постоянной, – рассказывает 
Елена Николаевна. – А к 65-летию Валерия 
Харламова будут показаны публике и экспона-
ты, связанные с жизнью этого замечательного 
хоккеиста. Вообще это пятый музей памяти 
Боброва. Даже в Торонто были отданы некото-
рые вещи Всеволода. Майки, в которых он вы-
играл первый для нашей сборной чемпионат 
мира по хоккею и Олимпиаду 1956 года. И все 
же в новый музей ЦСКА я собираюсь отдать 
некоторые вещи Всеволода, которые еще хра-
нятся у меня дома. Например, белые бурки – 
войлочные сапоги. Их мужу подарил Василий 
Сталин, и они в лютые морозы выручали. 

Я слышала недовольство от некоторых 
спартаковцев: что же ЦСКА тянет на себя 
всю славу Боброва? Да нет же! Вот накануне 
юбилея спартаковцы вывесили стяг Боброва 
… и после этого разгромили хоккеистов СКА. 
Получается, Бобров им удачу приносит.  

Что касается меня, то в хоккее я разбира-
юсь лучше, чем в футболе. Еще Сева про меня 
говорил, что я люблю хоккей, потому что в фут-
боле ничего не понимаю. А если серьезно, я 
ведь в ледовом дворце ЦСКА 25 лет прорабо-
тала. Но перестала посещать хоккейные мат-
чи с тех пор, как ЦСКА возглавила нынешний 

президент «Локомотива» Ольга Смородская, 
которая отбила у меня и многих армейских 
ветеранов желание общаться с родным клу-
бом. Она денежные вопросы ставила намного 
выше живых людей, принесших славу ЦСКА и 
всему нашему спорту. Но с ее уходом хоккей-
ные мероприятия я стала чаще посещать. 

Хотя по старой памяти я и футболом продол-
жаю интересоваться. Вот смотрела матч «Ан-
жи» – ЦСКА. Но за армейскую команду не бо-
лела. Ведь она не имеет никакого отношения к 
тому легендарному ЦДКА – ЦДСА – ЦСКА, при-
носившему радость миллионам. Евгений Гинер 
эту преемственность прервал. 24 года ЦСКА 
проводил турнир памяти Боброва. На 25-й 
год Гинер закрыл его, мотивируя отсутствием 
финансов. Хотя на иностранных футболистов 
деньги находятся. В период ремонта он снял 
доску со здания футбольной школы имени 
Боброва. А по окончании ремонта повесили 
новую, на которой имя Боброва не упомянуто. 
Пропала доска из белого мрамора с именем 
Григория Федотова. Вдовам и семьям знаме-
нитых армейских футболистов приходят ново-
годние и юбилейные поздравления из РФС, 
РФПЛ и других организаций, но не из ЦСКА. 
А вот в ХК ЦСКА пришли нормальные люди в 
лице «Роснефти», любящие спорт и уважающие 
нашу историю. С их подачи организовали му-
зей в Ледовом дворце ЦСКА и провели матч 
ветеранов хоккея.

А всего на мероприятия, приуроченные к 
90-летию Боброва, пришли 95 футболистов 
и хоккеистов. Благодарю этих людей. Желаю 
здоровья и спортивного долголетия. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

•НА ПРОСВЕТ•

Выставкой «Те же в Манеже», торжественное открытие которой 

состоится завтра, отмечается 50-летие самого громкого собы-

тия в художественной жизни СССР – разгрома Манежной вы-

ставки первым секретарем ЦК КПСС Никитой Хрущевым. Пара-

докс, но это грубое вмешательство в дела искусства открыло 

ряду художников путь к мировой славе.

курсы 
валют

погода Архангельск –13 –10
Владивосток –5 +2
Владикавказ +7 +10
Волгоград +6 +9

Екатеринбург –10 –6
Иркутск –17 –13
Казань –4 0
Калининград 0 +2

Красноярск –21 –17
Махачкала +10 +12
Москва –6 –1
Н.Новгород –3 +2

Новосибирск –21 –17
Омск –17 –9
Орел 0 +2
Пермь –12 –8

Ростов–на–Дону +7 +10
Санкт–Петербург –4 –2
Саратов +4 +6
Сочи +10 +14

Уфа –2 0
Хабаровск –14 –7
Челябинск –7 –3
Чита –28 –20

$ 30,8365 (+0,0255)

€ 40,1769 (+0,1010)

АЛЕКСАНДРА СПИРИДОНОВА

ИНЖЕНЕР
– Очень часто общаюсь с помо-
щью эсэмэсок. Иногда, конечно, 
приятнее позвонить и погово-
рить, но при составлении письма 
есть время подумать и расписать 
какие-то моменты, которые устно 
трудно выразить.

ЛЮБОВЬ НОВИКОВА

МЕДСЕСТРА
– Я не умею писать SMS-сооб-
щения, но хочу попросить детей, 
чтобы научили. Просто часто 
бывает, что телефон отключен, 
дозвониться не получается, и тут, 
говорят, SMS может выручить.

ЕВГЕНИЙ АНДРЮКИН

ВОДИТЕЛЬ
– Мне лично проще позвонить, 
напрямую с человеком пооб-
щаться и обо всем договориться. 
Во-первых, для меня это дешевле, 
во-вторых – намного быстрее.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вы пишете эсэмэски?
Вчера исполнилось 20 лет первой SMS: 

в 1992-м английский инженер Нил Пэпуорт 

поздравил коллегу с приближающимся 

праздником словами «Счастливого Рожде-

ства». Мы спросили москвичей, что для них 

значит этот вид связи.
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СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Никита Хрущев, сам того не 

желая, открыл советским 

авангардистам путь к мировой 

славе.

В Милл
Кержж

Лучш

с ит

тт 

Управление 

ГИБДД Твер-

ской области 

возбудило 10 

администра-

тивных дел на 

дорожников.
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по нескольким адресам как на 

квартирах, дачах, так и в служеб-

ных кабинетах подозреваемых. 

По просочившейся информации, 

сопротивления им никто не ока-

зывал, но и не помогал. Один 

лишь Петров, едва к нему вош-

ли, сам достал из домашних тай-

ников крупную сумму в рублях 

и валюте (в общей сложности 

около 25 млн рублей), драгоцен-

ности на несколько миллионов 

и несколько свидетельств о соб-

ственности на право владения 

квартирами в элитных домах Пе-

тербурга, загородными особня-

ками и земельными участками. 

На вопрос представителей сило-

вых ведомств, откуда столько, 

буркнул в ответ: «Накопил». Для 

сведения: ежемесячная зарплата 

чиновника его уровня не превы-

шает 70–80 тысяч рублей в месяц, 

включая премиальные.

В тот же день до поздней ночи 

всех задержанных, более 10 чело-

век, допрашивали в Управлении 

МВД по Северо-Западу на улице 

Чайковского. В итоге четверых 

решено было этапировать в Мо-

скву, где уже на следующий день 

суд избрал для них меру пресече-

ния – арест. Среди этой четверки – 

трое сотрудников «Петрокома» 

(поставщика труб), включая вла-

дельца фирмы Андрея Кадкина и 

директора ГКУ «Управление за-

казчика» комитета по энергетике 

городской администрации Кон-

стантина Мосина (при его непо-

средственном участии проводи-

лись конкурсы на реконструкцию 

трубопроводов, а также прием 

работ). Кадкин настаивал через 

своего адвоката о подписке о не-

выезде в обмен на залог в 25 млн 

рублей – наличными и сразу. Но 

ему в этом было отказано.

Владислава Петрова, к удив-

лению многих, в числе задер-

жанных не оказалось. Как и его 

предшественника на посту гла-

вы комитета Олега Тришкина. 

Последний оставил свой пост в 

декабре 2011 года. То есть впол-

не мог быть причастен к афере, 

действовавшей не один год. Оба 

проходят по делу в данный момент 

как свидетели. 

Наутро после обыска и допроса 

Петров прибыл в Смольный, где 

подал губернатору заявление об 

отставке по собственному жела-

нию. 

– Это заявление я, конечно, под-

писал, – сказал Георгий Полтав-

ченко журналистам. – Мне жаль, 

Петров хороший специалист. По-

сле того как он возглавил комитет, 

положение с энергетикой в городе 

улучшилось. Но тут такая ситуа-

ция… Знаете, есть такая песня: 

«Отряд не заметил потери бойца». 

Вот и мы так же…

Попытка узнать у губернатора, 

почему всем этим скандальным 

делом занимаются не питерские, 

а московские силовые ведомства, 

завершилась ничем. Губернатор 

перевел разговор на текущие 

проблемы, напомнив лишь, что 

это именно с его подачи удалось 

почти что поймать за руку корруп-

ционеров от энергетики. Но тог-

да одно из двух: или губернатор 

все-таки лукавит, или он имеет 

основания не доверять питерским 

силовикам и потому призвал на 

подмогу десант из Москвы. Т

Среди российских городов, 
где можно рассчитаться банковской картой, в пятерку лидеров вошли Сургут, Ижевск, 

Нижневартовск, Воронеж и Архангельск. Москва на 12-м месте, а Санкт-Петербург на 17-м

Евгений Вышенков
заместитель 

гендиректора 

Агентства 

журналистских 

расследований

– Похоже на пиар-кам-
панию. Если бы обыски и 
аресты проводились питер-
скими силовиками, то было 
бы чисто наше, городского 
значения событие, в России 
мало кто о нем узнал бы. 
А так прогремели на всю 
страну. С одним только «но». 
Нам весь тот день говори-
ли о масштабных обысках 
у десятков задержанных, 
о крупных денежных суммах 
в тайниках. Но арестованы 
в итоге только четверо, 
из которых двое – малоиз-
вестные бизнесмены, двое 
других – чиновники средней 
руки. А Петров, у которого 
нашли десятки миллионов 
непонятного происхожде-
ния, – всего лишь свиде-
тель, и в Смольном о нем 
чуть ли не горюют: ах, какой 
хороший был работник!
Похоже на случай с Сердю-
ковым. «Оборонсервис» по-
гряз в коррупции, на комп-
рометирующих документах 
стоит подпись экс-министра 
обороны, но к нему у главы 
правительства претензий 
нет, напротив, его роль 
в военной реформе превоз-
носится... И у следователей, 
выходит, вопросов к Сердю-
кову тоже не обнаружилось.

ГОЛОСА

ФРАЗЫ ОТ. . .

Александр Волков
президент Удмуртии

– На мой взгляд, за бан-

кротством «Ижмаша» 

последует банкрот-

ство новой структуры, 

которую они создали 

– НПО «Ижмаш», потому что под НПО 

взяты кредитные ресурсы, которые 

проедаются.

Сергей Железняк
вице-спикер Госдумы

– Мы должны сделать 

так, чтобы сама веро-

ятность приобретения 

импортного аналога 

при наличии отече-

ственного была бы неприемлемой.

Владимир Федоров
сенатор, бывший 

глава ГИБДД

– Думаю, сейчас балль-

ная система поможет 

убрать с дороги тех, кто 

постоянно нарушает 

правила. В СССР эта система давала 

эффект, когда определенное количе-

ство баллов за нарушения ПДД при-

водило к лишению прав.

Николай Денин
губернатор 

Брянской области

– На до добиватьс я 

роста производитель-

ности труда, а не раз-

дувать штаты. С этой 

целью с нового года будет проведено 

сокращение армии чиновников – на 

10%. Я настоятельно рекомендую это 

сделать и в муниципальных образо-

ваниях.

Ирина Яровая
депутат Госдумы

– Инициатива властей 

города, которые пред-

лагают вместо «Роди-

ны-матери» придумать 

для Волгограда новый 

символ, свидетельствует о полной 

профнепригодности инициаторов 

данной акции.

Василий Жуковский
поэт

(из письма 

А.И. Тургеневу 

4 декабря 1810 года)

– Надобно укоренить 

в душе утешительную 

мысль: тихая, скромная жизнь, употре-

бляемая на исполнение должностей и 

на труд полезный, есть самая счастли-

вая, и Бог благословляет ее всегда, и 

успех с нею неразлучен.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

К
роме того, Владимир Пу-

тин собирался провести 

телефонный разговор с 

главой Турции Абдуллой 

Гюлем, чтобы обсудить с 

ним тревожную ситуацию, ко-

торая сложилась в Сирии и в 

секторе Газа. Однако внимание 

всего мира к этому визиту при-

ковано вовсе не из-за повестки 

дня: Путин почти два месяца не 

выезжал из Москвы, и это поро-

дило массу слухов о том, что у 

президента не все в порядке со 

здоровьем.

Эти слухи подогревали как 

могли не только журналисты и 

политологи, но и руководите-

ли высокого ранга. Белорусский 

лидер Александр Лукашенко не-

давно сообщил западным жур-

налистам, что Путин повредил 

спину во время занятий дзюдо, 

а премьер-министр Японии 

Ёсихико Нода вообще отложил 

на неопределенный срок свой 

официальный визит в Москву, 

который вроде бы был запла-

нирован на декабрь этого года. 

Причиной, по словам японского 

премьера, стало «плохое само-

чувствие президента РФ Влади-

мира Путина».

Тем не менее президент регу-

лярно появлялся на телеэкране, 

проводил важные встречи и со-

вещания. Однако наблюдатели 

из числа злопыхателей не уста-

вали комментировать на все 

•ВЛАСТЬ•

Вчера президент России 

Владимир Путин прибыл в 

Стамбул для участия в засе-

дании Совета сотрудничества 

высшего уровня. В программе 

визита президента – пере-

говоры с премьер-министром 

Турции Реджепом Эрдоганом, 

на которых обсуждались во-

просы крупных совместных 

торговых и инвестиционных 

проектов, сотрудничество в 

сфере высоких технологий, 

производственная и научно-

техническая кооперация, а 

также культурно-гуманитар-

ные связи между нашими дву-

мя странами.

Нездоровый интерес
Самочувствие Владимира Путина стало главной темой для наблюдателей

лады, что у Путина явно что-то 

не в порядке со здоровьем, они 

словно требовали каких-то под-

тверждений: «Пусть докажет, что 

здоровый!»

Не буду говорить о неэтично-

сти таких требований. Все-таки 

президент не совсем обычный 

человек, его здоровье становит-

ся фактом не только личной, 

но и политической жизни. Но 

даже если и так, постоянные 

подозрения по поводу его не-

здоровья, честное слово, уже 

стали надоедать. То он, видите 

ли, сидит во время переговоров 

(как будто государственные ли-

деры обязаны пританцовывать), 

то посмотрел не так. Впрочем, 

подобные пересуды говорят о 

многом. И прежде всего о том, 

что столь пристальное внима-

ние к президентскому здоровью 

не случайно. Как бы ни стара-

лись недруги Путина принизить 

его роль в мировой политике, 

именно история вокруг его «не-

домогания» показала, насколько 

важной фигурой является он сам 

и какую роль играет в мире наша 

страна. Если не вспоминать со-

ветских генсеков, то с такой тща-

тельностью, как за Путиным, 

мировые СМИ следили разве что 

за здоровьем папы Римского или 

Фиделя Кастро... 

По крайней мере внимание к 

Путину за эти два месяца повы-

силось в разы. И чтобы не разо-

чаровать «лекарей», он ответил 

им весьма интенсивной про-

граммой: сразу после Турции 

президент наметил еще одну 

поездку – в Туркменистан, затем 

полет в Сочи, где запланирована 

встреча с премьером КНР Вэнь 

Цзябао. Следом запланирован 

визит в пострадавший от на-

воднения Крымск. Кроме того, 

президент выступит 12 декабря 

перед Федеральным собранием, 

а 20-го проведет большую пресс-

конференцию для СМИ и затем 

планирует отбыть на саммит 

Россия – ЕС в Брюссель.

Немного необычная програм-

ма для человека, про здоровье 

которого так долго судачили и 

рядили. На самом деле свисто-

пляска вокруг самочувствия 

российского президента стала 

для него неплохой пиар-кампа-

нией. То есть по законам жанра, 

если бы «недомогания» не было, 

то его стоило бы придумать... Т

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Сюжет – хоть в Голливуд прода-

вай. Оцените красочность и мас-

штабность всей картины задер-

жания обвиняемых в коррупции 

чиновников и последовавших за 

ним обысков и допросов. Для это-

го, напомним, из Москвы на бере-

га Невы высадился целый десант 

сыщиков Управления экономиче-

ской безопасности МВД РФ вместе 

с группой спецназа общей числен-

ностью 200 человек. Прибыли они 

в город на Неве ранним утром. 

К составу были прицеплены два 

спецвагона, в которых обратным 

рейсом в Москву были этапиро-

ваны задержанные. Ну чем не ил-

люстрация решимости, с которой 

власть взялась за очищение своих 

рядов от казнокрадов?

Напомним, руководитель 

энергетического комитета, ряд 

его сотрудников, а также ген-

директоры двух коммерческих 

фирм подозреваются в хищении 

3 млрд рублей, предназначав-

шихся на строительство и капи-

тальный ремонт объектов теп-

ло- и водоснабжения города. Как 

установлено, одна фирма прода-

вала другой старые газовые тру-

бы, переделанные ею на скорую 

руку под тепловые, другая так же 

на скорую руку монтировала их... 

Схема работала, как предпо-

лагается, не один год. В резуль-

тате город получил как мини-

мум 600 км некачественного 

трубопровода. Что сейчас и дает 

о себе знать. В эти дни о проры-

вах на трассах и, как следствие, 

отключении в жилых домах и уч-

реждениях тепла и горячей воды 

буквально вопиют во многих рай-

онах 5-миллионого мегаполиса!

Проводились обыски москов-

скими сыщиками одновременно 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Скандальные коррупционные 

дела разворачиваются по од-

ной схеме: находят стрелочни-

ков, а главные фигуранты ухо-

дят в тень. Вот и громкое дело 

о задержании главы комитета 

по энергетике и промышлен-

ному обеспечению правитель-

ства Санкт-Петербурга Вла-

дислава Петрова и нескольких 

его коллег по подозрению в 

крупной афере с бюджетными 

миллиардами, похоже, оберну-

лось тихими последствиями.

Отряд не заметит потери бойца...
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Константин Мосин за решеткой. Ему одиноко...

Владимиру 

Путину есть 

что обсудить 

с Реджепом 

Эрдоганом.

Чтобы не разочаровать «лекарей», Путин ответил 
им интенсивной программой: сразу после Турции 
президент наметил одну поездку в Туркменистан, 
затем полет в Сочи, где запланирована встреча 
с премьером КНР Вэнь Цзябао 
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Правда, как утвержда-

ет глава МЧС Влади-

мир Пучков, «полиция 

хорошо справилась с задачей ор-

ганизации реверсного движения: 

легковые автомобили и автобусы 

вывели из пробок и по встречке, 

в сопровождении машин ГИБДД, 

вывели из заторов». То есть даже 

на трассе М-10 нашлось место 

подвигу, за что его творцам ска-

жем спасибо – без всякой иронии. 

Но хорошо бы не забыть и тех 

людей, которые задолго до того 

на своих рабочих местах, соб-

ственными действиями или без-

действием, создали все условия 

для последующего проявления 

чьего-то героизма.

Пока известно, что управление 

ГИБДД Тверской области возбу-

дило 10 административных дел на 

дорожников, обслуживающих фе-

деральную трассу М-10 «Россия». 

«ДЭП-75 отвечает как раз за ту сто-

рону дороги, где возникли первые 

и основные очаги заторной ситу-

ации – с 158 по 174 километр», – 

пояснили в ведомстве. Теперь 

виновникам грозит штраф от 20 

до 30 тысяч рублей. Могу смело 

предположить, что это меньше 

0,0001% от ущерба, понесенного 

людьми, попавшими в эту беду 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Конечно, некомфортное жилье 

характерно в большей мере для 

сельской местности, но и в городе 

каждая десятая квартира не обо-

рудована водопроводом, кана-

лизацией, системой отопления, 

а каждая пятая не имеет горячей 

Стоп машина

Мечты о теплом туалете
•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Каждая четвертая российская 

семья (почти 35 млн человек) 

живет в квартире или дере-

вянном домике без туалета – 

«удобства» на улице. Каждое 

третье домохозяйство (47 млн) 

не имеет горячей воды. У 29 

млн человек нет даже холодно-

го водоснабжения, а у 22 млн – 

отопления. Эти и другие факты 

приводятся в свежем докладе 

Росстата «Жилищные усло-

вия населения».

на трассе М-10. А было бы полезно 

вчинить дорожникам и несколько 

сотен (или тысяч?) гражданских 

исков. За поврежденные в проб-

ках автомобили. За трехсуточные 

простои грузовых фур, которые 

безнадежно опоздали с достав-

кой. За порчу груза. И так далее.

Нелишне было бы устроить 

обсуж дение «снежного ЧП» 

и в местных (придорожных) ор-

ганах власти, задавшись всего 

одним вопросом: почему на их 

территории стало возможным 

«коммерческое мародерство», 

когда от людей, попавших в снеж-

ный плен, требовали в придо-

рожных харчевнях по 150 рублей 

за батон хлеба, по 500 рублей 

за тарелку супа, да и плату за сто-

янку большегруза на отведенных 

площадках задрали до «чрезвы-

чайных» 500 рублей?

Правда, министр транспор-

та РФ Максим Соколов считает, 

что «самое главное – не найти 

виноватых, а мобилизовать все 

имеющиеся силы на разрешение 

сложившейся ситуации». Но для 

мобилизации существует МЧС, 

а Минтранс, по идее, должен 

думать о перспективе. Однако 

в ноябре именно министерство, 

возглавляемое Максимом Со-

воды. В среднем по стране доля 

благоустроенного жилья (с во-

допроводом, канализацией, ото-

плением, горячей водой, газом 

или электроплитой) составляет 

62,7%. Маловато для XXI века.

Правда, десять лет назад эта 

доля и вовсе составляла менее 

половины. Но такой прогресс – 

слабое утешение для тех десят-

ков миллионов граждан, которые 

бегают в уличный туалет, а воду 

носят в ведрах. Среди самых от-

стающих регионов – Курганская, 

Псковская, Томская, Кировская, 

Новгородская, Костромская, 

Сахалинская области, Алтай-

ский и Забайкальский края, 

республики Дагестан, Якутия, 

Калмыкия... 

Выход один: надо больше 

строить и наращивать масшта-

бы капремонта. Для сравнения: 

в 1989-м в РСФСР ввели около 

71 млн кв. метров, государство 

тогда строило в полтора раза боль-

коловым, презентовало госпро-

грамму развития транспортной 

системы на 2013–2020 годы, 

из которой в последний момент 

исчезло строительство высоко-

скоростных железнодорожных 

магистралей.

В частности, сооружение такой 

дороги между Москвой и Санкт-

Петербургом отложено до лучших 

времен. Хотя в случае его реализа-

ции существующая Октябрьская 

дорога могла бы вновь заняться 

грузовыми перевозками между 

двумя столицами, облегчив 

жизнь многострадальной М-10.

Вчера после обеда на злопо-

лучной трассе опять образовался 

затор. Новая пробка в несколь-

ко десятков километров растя-

нулась от Торжка до Вышнего 

Волочка, где, как шлагбаум, 

работает проклинаемый всеми 

водителями светофор. Постепен-

но движение встает и в другую 

сторону – на подъезде к Вышне-

му Волочку и местами дальше до 

Твери. По информации очевид-

цев, на этом участке дороги нет 

ни МЧС, ни сотрудников право-

порядка, водители испытывают 

трудности с топливом и питани-

ем. Так что всю надежду возлага-

ют только на волонтеров. Т

ше, чем сегодня. Ипотека? В про-

шлом году лишь 11,8 тысячи семей 

(менее 0,5% состоящих в очереди 

на получение жилья) смогли ею 

воспользоваться, но и это меньше, 

чем в 2010-м. Дорого!

Напомню: в указе президента 

Путина, подписанном 7 мая сего 

года, правительству поручено 

обеспечить россиянам возмож-

ность улучшения жилищных 

условий не реже одного раза 

в 15 лет. А до 2020-го создать та-

кие условия, чтобы комфортные 

квартиры, дома стали доступны 

60% нуждающихся семей. Уже до 

января 2013 года, говорится в ука-

зе, необходимо сформировать ры-

нок доступного арендного жилья, 

а также некоммерческий жилищ-

ный фонд для граждан, имеющих 

невысокий уровень дохода. 

Будет ли через месяц пре-

мьер-министр готов доложить 

президенту о выполнении этих 

поручений? Т

Таких 

идиллических 

картин 

на трассе 

М-10 явно 

не хватало.

62,7%
составляет доля 
благоустроенного 
жилья (с водопроводом, 
канализацией, 
отоплением, 
горячей водой, газом 
или электроплитой) 
в среднем по стране

Вчера премьер-министр Дмит рий Медведев утвердил госпрогра мму
по обеспечению россиян доступным жильем и коммунальными услугами. Судя по всему, она нацелена в будущее: так, планируется снижение 

ставок по ипотечным кредитам, а также увеличение объема ипотечного кредитования до 868 тысяч кредитов в год – к 2020 году.
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ДМИТРИЙ ПОПОВ

ИНЖЕНЕР

– Поднимать цены на услуги, когда ситуа-
ция чрезвычайная, попросту аморально. 
Можно выделить список вещей, цены на 
которые не должны превышать опреде-
ленную норму: крупы, хлеб, масло, вода. 
Если уж призывы к совести не действуют, 
то надо попытаться регламен тировать.

ДМИТРИЙ ГУДКОВ

ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

– Госрегулирование цен ни к чему хо-
рошему не приводит. Лучшая помощь – 
это устройство временных рыночков 
и лавок с товарами первой необходи-
мости. Конкуренция не дает мародер-
ствовать. Однако у нас принято уповать 
на запретительные меры.

ДМИТРИЙ АБЗАЛОВ

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА 

СТРАТЕГИЧЕСКИХ КОММУНИКАЦИЙ

– Выход – развивать сетевые магазины, 
услуги, придорожные кафе, создавать 
условия для мелких предпринимателей 
и торговцев. Это конструктивно, хотя 
и хлопотно.

МИХАИЛ ДЕЛЯГИН

ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 

ПРОБЛЕМ ГЛОБАЛИЗАЦИИ

– Спекуляция должна пресекаться. 
Это функции антимонопольных органов. 
Но цены регулировать не получится: 
государство стоит на либеральной мо-
дели экономики. То, что мы наблюдали 
на трассе М10, как и поведение так-
систов после теракта в Домодедово, 

есть умышленное неоказание помощи. 
За подобное надо сажать в тюрьму. 
Конечно, можно проработать закон 
о чрезвычайных ситуациях, но власти 
невыгодно называть чрезвычайной ситу-
ацию с теми же крупными пробками.

АЛЕКСАНДР ШАТИЛОВ

ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА 

«СОЦИОЛОГИЯ И ПОЛИТОЛОГИЯ» 

ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА

– Государство имеет моральное право 
на введение ограничений на цены в ряде 
особых случаев. Тут важно найти тонкую 
грань между чрезвычайной ситуацией 
и прочими обстоятельствами.

НА ТЕЛЕФОНЕ

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Сколько стоит лапша в чрезвычайных обстоятельствах?
Обычная, увы, история: для одних беда, для других навар. Люди мучаются сутками в гигантской пробке на М10, а в придорож-

ных магазинах лапшу, обычно стоящую 50 рублей, стали продавать по 500. Можно ли обуздать таких продавцов?

ВОПРОС «ТРУДА»

5 сентября «Труд» выступил в за-
щиту подмосковных дачников, 
на земли которых положили глаз 
рейдеры. Тогда свыше 400  вла-
дельцев земельных участков вышли 
на главную площадь подмосковного 
Щелково с лозунгом: «Не отдадим 
нашу землю!»

И ведь действительно не от-
дали. Когда дело получило огласку, 
Арбитражный суд Московской об-
ласти снял арест с земель дачных 
товариществ бывшей Щелковской 
птицефабрики. А на днях состоялось 
подписание мирового соглашения 
между представителями ООО «Щел-
ковские угодья» и всеми заинте-
ресованными сторонами. Людям 
возвращают их законное право 
на свободное распоряжение свои-
ми участками.

Напомним, что началась эта 
история в 2011 году, когда суд на-
ложил арест на земли семи дачных 
товариществ – «Савинки», «Клейна», 
«Дубки» и других – в Щелковском 
районе. Таково было требование 
бывшего владельца ООО «Щелков-
ские угодья» Ольги Озолиной, кото-
рая претендовала на возврат всех 
земель, имевшихся ранее во вла-
дении птицефабрики. В результате 
действий суда более тысячи семей, 
многие из которых получили землю 

30 лет назад, оказались заложника-
ми сложившейся ситуации. 

Борьба за землю продолжалась 
многие месяцы. Только благодаря 
вмешательству Российского земель-
ного союза и прессы права граждан 
удалось отстоять. Митинги, акции 
протеста и обращения в вышестоя-
щие судебные и административные 
инстанции возымели действие. 
В итоге не только суд, но сами хозяй-
ствующие субъекты, участвовавшие 
в конфликте, сочли за лучшее удов-
летворить законные и справедли-
вые требования обиженных граж-
дан. За жителями дачных поселков 
сохраняются их наделы, участвую-
щие в конфликте стороны отказы-
ваются от любых претензий на них. 
Именно таким был исход мирового 
соглашения, о котором стороны объ-
явили на заседании Арбитражного 
суда 29 ноября.

Российский земельный союз 
благодарит всех за помощь. Это 
настоящая победа гражданского 
общества, которая позволять ут-
верждать, что добиться справедли-
вости в России можно – пусть это 
и не так просто, как кажется!

ИГОРЬ ГРЕБЦОВ

РУКОВОДИТЕЛЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 

РОСЗЕМСОЮЗА ПО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Под шум и грохот, которые стоят 
сегодня вокруг реформы нашей 
армии, как-то тихо и незаметно про-
шла информация о реформе другой 
армии – американской.

По данным газеты «Вашингтон 
пост», в ближайшие пять лет число 
оперативных сотрудников Разведы-
вательного управления министер-
ства обороны США (РУМО), будет 
увеличено до 1600 человек. Речь 
идет о тех разведчиках, которые 
работают по всей планете под при-
крытием, прежде всего – диплома-
тическим. 

По данным издания, в настоящее 
время в РУМО за рубежом насчи-
тывается порядка 500 оператив-
ных работников под прикрытием. 
Пентагон собирается  обеспечить 
их более тесное взаимодействие 
с ЦРУ и Командованием специаль-
ных операций (СОКОМ) вооружен-
ных сил. Приоритетами в деятельно-
сти РУМО на 5-летнюю перспективу 
будет наблюдение за исламист-
скими группировками в Африке, 
поставками оружия КНДР и Ираном 
другим государствам и модерниза-
цией Вооруженных сил Китая.

Декларирование этих целей 
не должно расхолаживать нашу раз-
ведку: России по-прежнему будет 
уделяться повышенное внимание, 
какие бы миролюбивые заявле-
ния ни звучали со стороны наших 
«заклятых друзей».

Как рассказал эксперт по воп ро-
сам национальной обороны Игорь 
Коротченко, сегодня в американ-
ском посольстве в Москве работает 
атташе по вопросам обороны, при 
нем – небольшой аппарат доста-
точно квалифицированных сотруд-
ников разведки. По традиции к нам 
направляют самые лучшие кадры, 
которые очень пристально отсле-
живают информацию по состоянию 
наших Вооруженных сил. Больше 
всего американцев  интересует, 
как проходит перевооружение на-
ших стратегических ядерных сил. 
Из наиболее приоритетных целей – 

добыча информации по твердото-
пливной ракете РС-24 «Ярс», «Була-
ве» и новым ракетным комплексам. 
Интересует их также общее со-
стояние боевой готовности и уста-
новочные данные на командный 
состав – изучаются личные дела 
перспективных офицеров, их пере-
движения, возможные вербовоч-
ные подходы. 

Все эти задачи выполняют со-
трудники как ЦРУ, так и РУМО. 
При этом в США между спецслужба-
ми нет ведомственной конкуренции. 
Там функции и зоны ответственно-
сти обеих разведок жестко разведе-
ны и регламентированы законом.

У нас же с военной разведкой 
во время сердюковских реформ 
начали происходить малопонятные 
манипуляции – в прессу просачи-
вались слухи  о расформировании 
трех бригад спецназа ГРУ: 67-й, 
12-й Асбестовской и 3-й Самарской. 

Однако не надо забывать, что 
Главное разведуправление Ген-
штаба ВС России – это особенная 
спецслужба, которая держится 
не только на «коммандос». ГРУ – од-
на из немногих спецслужб, которая 
помимо стратегической агентурной 
разведки обладает собственной 
автономной системой для ведения 
электронной и космической раз-
ведки, что позволяет комплексно 
получать информацию и делать вы-
воды, основанные на информации 
из нескольких источников. 

Хочется верить, что хотя бы этой 
структуре повезло в период «рефор-
мирования» больше, чем осталь-
ным родам войск. Как заявил 
недавно руководитель ГРУ генерал-
лейтенант Игорь Сергун, числен-
ность и задачи военной разведки 
уточнены, ее структура оптимизиро-
вана в соответствии с функциями 
и задачами.

Судя по активности заокеан-
ских коллег, количество этих задач 
уменьшаться не будет.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Дачники победили рейдеров

Шпионы под прикрытием

ХРОНИКИ

с. 1

Дорожникам, 
виновным 
в чрез вычай-
ной ситуа ции 
на трас се 
М-10, грозит 
штраф от 20 
до 30 тысяч 
рублей. 
Это меньше 
0,0001% 
от ущер ба, 
понесен но-
го людь ми, 
попав шими 
в эту засаду
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Российские потребители быстрее 
всего теряют самообладание в оче-
редях и чаще остальных респонден-
тов обсуждают в социальных сетях 
качество сервиса. Такие выводы 
опубликовала компания Verint, 
опросив свыше семи тысяч человек 
в Великобритании, Франции, Герма-
нии, Польши, США и России. 

Оказалось, большинство покупа-
телей, несмотря на экономическую 
нестабильность, обращает внима-
ние в первую очередь не на цену то-
вара, а на качество обслуживания.

39% опрошенных признались, 
что никогда не сравнивали тарифы 
за финансовые услуги на специ-
альных сайтах, а половина респон-
дентов по всему миру не смогла 
вспомнить, когда в последний раз 
проверяла коммунальные расходы. 
Зато на обмен впечатлениями об 
оказанной услуги клиенты не жа-
леют ни сил, ни времени. Согласно 
опросу, жители многих стран, и 

особенно молодежь, охотно рас-
сказывают о своем опыте, как по-
ложительном, так и отрицательном, 
в социальных сетях. В России 38% 
потребителей в возрасте 16–29 лет 
описывают свои впечатления в сети 
«Вконтакте» – и это самый высокий 
показатель по всем опрошенным 
странам.

Времена, когда продавщица 
в магазине или парикмахер в един-
ственном на весь городе салоне ока-
зывались чуть ли не вершителями 
потребительских судеб, остались в 
прошлом. Теперь рынком правит де-
виз «покупатель всегда прав», более 
того, покупатель готов отстаивать 
свои права. Компаниям, если они 
еще не сделали этого раньше, сле-
дует прислушиваться к мнению по-
требителей, в особенности молодого 
поколения, освоившего социальные 
сети, и сигнализировать о том, что их 
мнение будет услышано». Т

ЯНА ПРЯМИЛОВА

После возвращения 
в Кремль Владимира 
Путина государство 
стало укреплять 
позиции в ключевых 
секторах экономики, 
и прежде всего 
в топливно-
энергетическом 
комплексе
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100 тысяч подписей
собрали автовладельцы за отмену транспортного налога

40% отечественной нефтедобычи
придется на долю «Роснефти» после покупки ТНК-ВР

Деньги – ничто, качество – все

Приобретение 100% акций ТНК-BP 
позволит «Роснефти» существенно 
увеличить свои операционные по-
казатели. Так, доказанные запасы 
нефти госкомпании по методике SEC 
увеличатся c 14,3 до примерно 20–21 
млрд баррелей, что позволит укре-
пить лидирующие показатели в мире 
по величине ресурсной базы среди 
публичных majors. Следом за «Рос-
нефтью» идет «ЛУКОЙЛ» с 13,4 млрд 
баррелей запасов нефти, затем BP, 
PetroСhina, Petrobras и Exxon c запаса-
ми нефти в районе 10 млрд баррелей, 
далее Chevron – 7,5 млрд баррелей. 
При этом суточная добыча нефти «Рос-
нефти» вырастет с 2,4 млн баррелей 
до примерно 4,2 млн баррелей. Для 
сравнения: у «ЛУКОЙЛа» – 1,85 млн 
баррелей, у Exxon – 2,2 млн баррелей 
в день.

СПРАВКА «ТРУДА»

ОПРОС

•ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС•

«Все хорошо, что хорошо кончается» 

– эта пословица приходит на ум по-

сле внеочередного общего собрания 

акционеров «Роснефти» в Хабаровске, 

где оценили перспективы крупнейшей 

отечественной нефтяной компании.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ХАБАРОВСК – МОСКВА

А
кционеры собрались, чтобы под-

держать предложение президента 

и правительства о выплате допол-

нительных дивидендов за прошлый 

год и избрать совет директоров. Но 

главное событие случилось за рамками 

формальной повестки дня. В Хабаровске 

глава «Роснефти» Игорь Сечин публично 

объявил, что покупка российско-британ-

ской компании ТНК-ВР стала необрати-

мой. Эту сделку участники нефтяного 

рынка уже назвали «сделкой века».

Так все-таки делить 
или умножать?
Напомним, что в прошлом году «Роснефть» 

и британская нефтяная компания ВР уже 

предпринимали попытку заключения 

стратегического альянса, однако планы 

были сорваны. Консорциум AAР, которому 

принадлежат 50% акций ТНК-ВР, высту-

пил против и добился отмены сделки. Суд 

принял во внимание пункт акционерного 

соглашения, согласно которому англичане 

любые проекты в нашей стране обязаны 

вести через дочернюю российскую ком-

панию.

Не способствовал сделке и политиче-

ский контекст. В окружении тогдашнего 

президента Дмитрия Медведева открыто 

говорили о новой приватизации, и укре-

пление «Роснефти» в эти планы явно не 

вписывалось. Наоборот: членам прави-

тельства предписали выйти из советов 

директоров государственных предпри-

ятий – очевидно, чтобы не мешали делить 

лакомые куски пирога. Многие аналити-

ки тогда предсказывали, что очень скоро 

крупнейшие сырьевые компании пере-

йдут в частные руки.

Однако вышло иначе. После возвраще-

ния в Кремль Владимира Путина государ-

ство стало укреплять позиции в ключе-

вых секторах экономики, и прежде всего 

в топливно-энергетическом комплексе. 

Сделка с британцами снова оказалась на 

повестке дня. В июне ВР объявила о планах 

продать свою долю в дочерней российской 

нефтяной компании. Консорциум AAР, 

которому принадлежало приоритетное 

право выкупа, попытался приобрести этот 

пакет, но сумма оказалась неподъемной 

для частных инвесторов.

Историческая справедливость
Вот тогда пробил час Игоря Сечина. Пре-

зидент государственной «Роснефти» сумел 

найти финансовые ресурсы на покупку не 

только британской, но также и российской 

«половинки» ТНК-ВР. Эксперты уже под-

считали, что в итоге на долю объединен-

ной компании придется 40% отечествен-

ного рынка нефтедобычи.

Но это будет после завершения сделки, 

что, как ожидается, произойдет в бли-

жайшие полгода. А пока в Хабаровске 

акционеры проголосовали за возвраще-

ние Игоря Сечина в совет директоров 

«Роснефти». Как сказал один из участни-

ков, восстановили историческую спра-

ведливость.

Укрепление позиций
Игорь Сечин вернулся в совет директоров «Роснефти» 

Перед собранием акционеров Игорь Сечин оценил инвестпрограмму Комсомольского НПЗ.

В совете директоров сохранили свои 

места вице-президент Российской ака-

демии наук Александр Некипелов, вице-

президент РАН Николай Лаверов, глава 

Barclays Capital Ханс-Йорг Рудлофф, стар-

ший вице-президент ВТБ Сергей Шишин, 

глава Банка Москвы Михаил Кузовлев, 

президент группы компаний UCP Илья 

Щербович, замглавы «Ростехнологий» 

Дмитрий Шугаев и управляющий дирек-

тор Nord Stream Маттиас Варниг.

Акционеры также приняли решение 

о выплате дополнительных дивидендов, 

сумма которых по итогам прошлого года 

составит 78,5 млрд рублей. Большая часть 

денег будет перечислена в казну, что по-

может правительству выполнить социаль-

ные обязательства. Однако понятно, что 

теперь компании придется предпринять 

дополнительные усилия, чтобы профи-

нансировать сделку по покупке ТНК-ВР.

«Все нормально, не волнуйтесь»
Какое положение на рынке займет «Рос-

нефть» после сделки? Об этом шел раз-

говор на встрече президента компании 

Игоря Сечина с журналистами.

– Игорь Иванович, почему для собрания 
акционеров выбрали Хабаровск?
– «Роснефть» – компания глобальная. В 

нашем уставе записано, что собрания 

должны проводиться по месту нахожде-

ния основных акционеров, и Хабаровск в 

их числе. Кроме того, Дальний Восток мы 

рассматриваем как очень перспективный 

регион для развития. Этот фактор также 

принимали в расчет.

– Какой будет долг у «Роснефти» после 
приобретения ТНК-ВР?
– Все нормально, не волнуйтесь. Банки 

приняли наши условия. Займы обеспе-

чены успешной работой «Роснефти» и на-

шими активами. Задолженность будет 

находиться в рамках кредитного рейтинга 

компании.

– Вы сказали, что сделка с ТНК-ВР необ-
ратима. Почему?
– Потому что мы встали на рельсы кон-

кретной реализации проекта. Причем не 

только с ВР, но также с консорциумом ААР. 

С ним есть соглашение о принципах, сей-

час завершаем подготовку обязывающего 

соглашения и, думаю, в декабре документ 

подпишем. Мы находимся в постоянном 

контакте – как раз вчера я обсуждал во-

просы с исполнительным директором 

ТНК-ВР Германом Ханом. Все согласова-

но, никаких разногласий нет. Осталась 

техническая часть, и этим занимаются 

эксперты, юристы, оценщики.

– «Роснефть» становится крупнейшим 
игроком на мировой сырьевой бирже. 

Но не будет ли негативных последствий 
для внутреннего рынка, где компания 
зай мет монопольное положение?
– Никакого монополизма. Объединенная 

компания получит примерно 40% россий-

ской добычи, но половина уйдет на экс-

порт. То есть реально на внутренний ры-

нок будет работать порядка 20% добычи. 

Это не является существенным фактором, 

который может влиять на изменение цен. 

Что касается нефтепродуктов, то здесь 

картина еще более спокойная.

Речь может идти только об отдельных 

элементах работы на региональных рын-

ках. Но тут мы в постоянном контакте 

с ФАС и, заверяю, везде работаем в рам-

ках закона.

– Вы намерены выкупать акции у мино-
ритариев ТНК-ВР?
– Таких обязательств нет. Я предложил 

аналитикам представить: если бы на 

моем месте находился Михаил Маратович 

Фридман, то как бы он ответил на этот 

вопрос? Что это – избыточные требова-

ния. Все акционеры – взрослые люди, они 

играли на рынке, получали прибыль, и мы 

за них очень рады. Но есть время собирать 

камни, а есть время камни разбрасывать.

Мы находимся в рыночных условиях. 

У «Роснефти» свои акционеры, по закону 

президент обязан защищать их интере-

сы. И делиться с кем-то акционерной соб-

ственностью я не имею права.

– А если закон изменится, скажем, в 
части допуска частных компаний к 
шельфу?
– У государства есть право принять любое 

решение, и дальше мы начнем работать 

в рамках, которые будут законодательно 

определены.

Но хочу напомнить, что в 2006 году 

проходило первичное размещение акций 

«Роснефти», и государство взяло на себя 

обязательство не ухудшать положение 

тех акционеров, которые тогда потратили 

свои деньги. И если будут приняты другие 

решения, в том числе путем изменения 

законодательства, то, видимо, тогда надо 

принимать во внимание возможность – 

и необходимость – компенсировать тот 

ущерб, который будет нанесен минори-

тарным акционерам.

Но в любом случае все решения будут 

тщательно взвешены, обсуждены и при-

няты в целях развития российской эко-

номики. Т

•СОСЕДИ•

Определить историческую 

роль президента Казахстана 

Нурсултана Назарбаева в ста-

новлении независимого госу-

дарства собрались участники 

международного форума на 

прошлой неделе в Астане.  

ОЛЬГА КОШЕЛЕВА

«Первые назарбаевские чтения» 

– так называлось мероприя-

тие, на котором крупнейшие 

казахстанские и зарубежные 

эксперты обсу ж да ли вк ла д 

действующего президента в 

республиканскую и междуна-

родную историю. Свои докла-

ды представили такие видные 

деятели, как экс-президент Ру-

мынии Эмиль Константинеску, 

экс-генеральный секретарь Со-

вета Европы Вальтер Швиммер, 

экс-президент Хорватии Степан 

Месич, экс-спикер Сената Фран-

ции Кристиан Понселе, прези-

дент Джеймстаунского фонда 

Глен Ховард, ректор МГУ им. 

Ломоносова  Виктор Садовни-

чий и другие.

Выступающие отметили зна-

чительную роль лидера казах-

станского народа в становлении 

независимого Казахстана. На-

пример, нынешний государ-

ственный секретарь Казахстана 

Мухтар Кул-Мухаммед в своей 

речи вспомнил отцов-основа-

телей американской демокра-

тии: «Джордж Вашингтон, пер-

вый президент страны, Томас 

Джефферсон, автор Декларации 

о независимости США, третий 

президент, Джеймс Мэдисон, 

четвертый президент, разра-

ботавший Конституцию США, 

А лександр Гамильтон, один 

из авторов американской бан-

ковской системы. Наверное, 

многие уже догадались,  поче-

му я перечисляю их с трибуны 

именно «Назарбаев универси-

тета»? Да, действительно для 

всех казахстанцев без всякого 

преувеличения Назарбаев яв-

ляется отцом-основателем не-

зависимого Казахстана».

Заместитель генерального 

секретаря ООН  Касым-Жамарт 

Токаев в своей речи рассказал об 

истории ядерного разоружения 

и закрытии семипалатинского 

полигона. Он озвучил интерес-

ный факт – с Назарбаевым, об-

ладавшим тогда крупнейшим 

ядерным потенциалом, пытался 

сдружиться Муамар Каддафи: 

«В начале 1992 года в МИД по ди-

пломатическим каналам посту-

пило письмо на имя президента 

Казахстана от лидера ливийской 

революции Муамара Кадда-

фи, предлагавшего сохранить 

на территории страны ядерные 

арсеналы в качестве первой 

мусульманской, как он писал, 

атомной бомбы и обещавшего 

выделить многомиллиардную 

помощь для ее содержания». 

Но казахстанский президент 

предпочел другой, безъядер-

ный путь.

Россию на данном меропри-

ятии представлял ректор МГУ 

им. Ломоносова Виктор Садов-

ничий, который делал упор на 

идейную концепцию развития 

республики и научные труды 

президента:

– Мы гордимся тем, что имен-

но в МГУ президент Казахстана 

впервые выступил в 1994 году 

со стратегической евразийской 

инициативой. С тех пор он не 

отступает от задуманного, из 

года в год наращивает теорети-

ческий потенциал евразийства, 

последовательно и целеустрем-

ленно превращая идею в целост-

ное философско-политическое 

учение, политическую фило-

софию нового типа, соответ-

ствующую высокому научному 

уровню современных концептов 

и глобальным вызовам эпохи. 

Он делает это с полным созна-

нием планетарной значимости 

новой политической доктрины 

евразийского содружества, с ко-

торой этому содружеству пред-

стоит определять геополитиче-

ские координаты на карте мира. 

Председатель межпарламент-

ской группы по Казахстану из 

Великобритании лорд Джон 

Уэйверли подчеркнул: «За 20 

коротких лет вы смогли достичь 

уровня глобального участника 

мирового сообщества. И тот 

факт, что Казахстан стал побе-

дителем в конкурсе на прове-

дение выставки «ЭКСПО-2017», 

посылает очень важный сигнал 

для всего мира». 

После 2017 года про Казах-

стан и правда узнает весь мир, 

причем с новой стороны. Вы-

ставка будет посвящена но-

вым источникам энергии. «Все 

привыкли, что Казахстан – это 

нефть, газ, уголь, и мы решили 

пойти от обратного и предло-

жить миру «зеленое» топливо, 

биотопливо, – рассказал жур-

налистам после мероприятия 

председатель комитета мини-

стерства экономического разви-

тия и торговли Айдар Казыбаев. 

– Сейчас наши ученые ведут раз-

работки в новых направлени-

ях, а именно – энергия космоса, 

отходы. Большой вопрос – пути 

удешевления производства та-

ких энергий».

Сам виновник торжества дер-

жался стороной и не участвовал 

в форуме, но поблагодарил всех 

собравшихся за принятие при-

глашения и посещение Астаны. 

«Я рад увидеть моих давних дру-

зей. Сегодня открылись Назар-

баевские чтения, данное собы-

тие приурочено к Дню первого 

президента нашей страны. Я не 

был инициатором данного го-

сударственного праздника, он 

был установлен парламентом 

нашей страны. Полагаю, что это 

важно для консолидации народа 

и патриотического воспитания 

молодых людей», – отметил пре-

зидент Казахстана.  Т

Феномен 
казахстанского лидера

Президент Казахстана 

Нурсултан Назарбаев 

со студентами.
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Человек должен 
понимать, как 
работает то, что 
он собирается 
создавать. 
И понять это 
возможно, 
только разбирая
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Противостоять дешевой сельхозпродукции 
из Европы можно только с помощью производства собственной продукции, 

которую не нужно везти издалека

•ДИНАСТИИ•

Если ты гений хирургии, о тебе знают 

все. А если Бог поручил твоей семье 

здоровье гидротурбин и твоя семья 

следит за ним не хуже, чем Бокерия 

за сердцами пациентов, ваша участь – 

безвестность. «Труд» решил немного 

изменить ситуацию.

ПАВЕЛ ОРЛОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Е
го жизнь – география» – так могли 

бы спеть в песне. 27 лет он жил там, 

где строились ГЭС: Иран, Украина, 

Россия, Вьетнам. ДнепроГЭС-2, Дне-

стровская ГЭС, Днепродзержинская 

ГЭС, Каховская ГЭС, Рыбинская ГЭС, 

Загорская ГАЭС… За 27 лет, начиная 

с 1970 года, Михаил Михайлович Маш-

ков прошел путь от слесаря-монтажника 

до прораба по монтажу гидроагрегатов, 

заслужив звание почетного монтажника 

треста «Спецгидроэнергомонтаж». А в 

1998-м перешел в эксплуатацию ГЭС и осел 

на Загорской ГАЭС, мастером участка тур-

бинного и гидромеханического оборудо-

вания. То есть он сначала оживлял ГЭС, 

а теперь следит за их здоровьем. И слова 

«оживлял», «ГЭС» и «здоровье» стоят здесь 

рядом не ради усиления эффекта. Просто 

для Михаила Машкова-старшего турбины 

давно стали живыми.

– Вот, смотрите, привезли к нам недав-

но гидросиловые агрегаты для ГАЭС-2, – 

рассказывает он о недавних событиях 

на подходящей к концу стройке второй 

гидро аккумулирующей станции под За-

горском. – Они еще даже не агрегаты были, 

а просто железки. Привезли одну, вторую, 

положили на землю. Лежали они мерт-

вые, холодные, ну понимаете: железо есть 

железо. Потом их собрали – они обрели 

форму. Потом их наладили и раскрутили 

– они согрелись и ожили. Скоро их научат 

электроэнергию вырабатывать – они по-

взрослеют и станут членами общества. 

Ну а потом, как у людей, начнут у них вы-

лезать всякие болячки: и генетические, и 

профессиональные, и возрастные – надо 

будет их лечить. Я как раз теперь слежу 

за здоровьем турбин и лечу их, если что. 

А раньше оживлял.

– Что вам больше по душе, – спрашиваю 

у мастера. – Оживлять или лечить?

– Оживлять, – отвечает он. – Но у каж-

дой стороны есть плюсы и минусы. Пока 

я монтировал гидроагрегаты, я нигде не 

жил дольше 4 лет. Каждый раз обзаводишь-

ся новыми соседями, коллегами, друзьями. 

Потом ГЭС готова, и надо разъезжаться. Но 

я очень любил свою работу, поэтому шел на 

переезды. И жена у меня тоже на монтаже 

гидроагрегатов работала – мы вместе езди-

ли. А вот дети – им это тяжело. Дочка в че-

тырех школах училась, сын – в двух. Пока я 

работал во Вьетнаме, дочь окончила школу, 

поступила в Киевский политехнический и 

доучилась до третьего курса. А мне хочется 

быть рядом со своими детьми. В общем, в 

98-м году я принял предложение и перешел 

в эксплуатацию. С тех пор здесь.

– И как вам на ГАЭС?

– Да грех жаловаться. Работа постоян-

ная, зарплата постоянная. Переезжать 

постоянно больше не надо. Живу рядом 

с детьми и внуками. На работе меня ценят. 

Больше того – не торговлей какой-нибудь 

занимаюсь, а делаю дело с большой буквы, 

то есть то, что необходимо людям.

Зная, что монтаж гидротурбин – дело 

ювелирное и сверхсложное, я попросил 

Михаила Машкова-старшего поделить-

ся парой секретов. Сначала он ответил, 

что таких секретов сотни и все они очень 

специальные. Однако я настаивал. И он 

рассказал, что при установке турбины 

очень важно минимизировать бой под-

шипников гидроагрегата. И чтобы это за-

дание выполнить на совесть, необходимо 

индикатор крепить не на подшипник, и 

не на генератор, и даже не на несущий 

фундамент, а на стороннее и совершенно 

неподвижное основание.

Второй секрет, которым поделился с 

нами Михаил Михайлович, касается спа-

ривания валов гидротурбины и генерато-

ра. Ранее при забивании призонных бол-

тов на спаривании валов, чтобы избежать 

задира металла, в качестве смазывающего 

материала применялась мазь серая ртут-

ная. Однако, учитывая, что использование 

ртути запретили из медицинских сооб-

ражений, подойдет и олеиновая кислота.

А еще у Михаила Машкова есть сын, тоже 

Есть такие Михалычи...
Михаил Михайлович. И работает он тоже 

на Загорской ГАЭС, как и дочь Михал Ми-

халыча Машкова, и невестка, и зять, и, на-

верное, позже, внуки.

На вопрос «как вам удалось сделать так, 

что дети пошли по вашим стопам» он от-

вечает: 

– Не знаю, они сами сделали выбор – 

я ни на кого из них не давил. Приходили 

ко мне на работу с детства, смотрели, что 

я делаю, даже давал им покрутить венти-

ли. Наверное, понравилось.

Через минуту, правда, в памяти мастера 

всплывает такая история. Когда он рабо-

тал во Вьетнаме, монтировал гидроагре-

гаты, жена рассказала ему в письме, что 

сын чуть не разобрал старый телевизор, 

и разобрал бы, не угляди за ним мать. 

Михаил Машков сразу написал в ответ, 

чтобы жена отдала старый телевизор сыну 

и позволила делать с ним все что угодно.

– Чтобы создавать, – рассуждает он, – 

человек должен понимать, как работает 

то, что он собирается создавать. И по-

нять это возможно, только разбирая. 

Я подумал, что старый телевизор – это 

не большая цена за то, чтобы сын смог 

найти себя в технике. И знаете, он разо-

брал этот телевизор до последней прово-

лочки. Даже трансформатор размотал. И 

все это разложил по порядку. Я до сих пор 

без смеха вспомнить не могу.

– Почему я пошел работать на ГАЭС? – 

переспрашивает меня Михал Миха-

лыч-средний, сын старшего – старший 

специалист по технике безопасности на 

ЗагГАЭС. – Честно говоря, не могу ответить 

на этот вопрос. Потому что передо мной 

никогда не стояло выбора. Или я его не 

осознавал. Отец всю жизнь любит свою 

работу. Я это видел и, наверное, хотел жить 

так же. И у меня получается – я тоже люблю 

свою работу.

Нельзя также не отметить, что тради-

ции у семьи Машковых, что называется, 

в крови. Так, когда я брал интервью у Ми-

хаила-среднего и спросил его, почему все 

мужчины в его семье носят имя Михаил, 

коллеги моего визави подозрительно за-

хихикали. 

– А вы спросите у него, как его сына зо-

вут, – шепотом предложила мне женщина 

из-за спины Михаила.

– Моего сына зовут Михаил, – открыто 

ответил на этот закулисный вопрос Миха-

ил-средний. – А что, разве плохое имя? Т

Машковы: отец и сын.

•ПЕРСПЕКТИВА•

Коллегия Министерства 

сельского хозяйства и продо-

вольствия Самарской области 

на прошлой неделе обсудила 

перспективы развития от-

расли в условиях вступления 

России в ВТО. Благодаря реа-

лизации принятой областной 

целевой программы разви-

тия АПК на 2013–2020 годы 

планируется решить целый 

ряд задач по выводу аграр-

ного сектора региона на 

качественно иной уровень. 

Это потребует масштабного 

перевооружения сельского 

хозяйства.

ГЛЕБ МАРТЫНОВ

В ближайшие восемь лет, соглас-

но прогнозам Минсельхоза, про-

изводство зерновых и зернобобо-

вых культур в Самарской области 

может вырасти на 32%, произ-

водство молока – увеличиться 

на 82,5 тысячи тонн, скота и пти-

цы – на 41,3 тысячи тонн. Парк 

тракторов и зерноуборочных 

комбайнов планируется обно-

вить на 43%, кормоуборочных 

комбайнов – на 63%. Начнется 

реализация нескольких новых 

направлений развития сельско-

хозяйственной отрасли, которые 

будут поддерживаться из феде-

рального и областного бюджетов. 

Это прежде всего касается глу-

бокой переработки зерна, под-

держки растениеводства, молоч-

ного и мясного животноводства. 

По-прежнему приоритетным 

остается развитие малых форм 

хозяйствования, что позволит 

успешно решать проб лему за-

нятости сельского населения.

Отдельное внимание в про-

грамме уделено финансовому 

направлению аграрного секто-

ра. Так, на развитие АПК региона 

в целом в 2013 году предусмотре-

но более 4,5 млрд рублей бюджет-

ных средств. Это на 30% больше, 

чем было заложено в 2012 году. 

В том числе более 1 млрд ру-

блей выделено на поддержку 

животноводческой отрасли, на 

модернизацию областного рас-

тениеводства – 336,4 млн рублей, 

более 238 млн рублей пойдут на 

обеспечение жильем молодых 

специалистов. Фермеры, как 

и прежде, могут рассчитывать 

на поддержку областных вла-

стей при покупке современной 

техники и оборудования – из 

региональной казны им будет 

компенсировано до 25% затрат.

Акцент в новой целевой про-

грамме сделан на комплексное 

развитие сельских территорий. 

Оно включает пилотный про-

ект компактной застройки села 

и обустройство социальной 

сферы. На эти цели выделяют-

ся серьезные бюджетные сред-

ства, но при этом значительно 

возрастает роль руководителей 

муниципальных образований 

и сельских поселений, так как 

именно они становятся распоря-

дителями большей части выде-

ляемых средств и, соответствен-

но, отвечают за их эффективное 

целевое использование.

Все это, по мнению министра 

сельского хозяйства и продо-

вольствия Самарской области 

Виктора Альтергота, поможет 

минимизировать риски в связи 

со вступлением России во Все-

мирную торговую организацию. 

Сельское хозяйство является 

одной из наиболее уязвимых 

отраслей: здесь по-прежнему 

высока себестоимость сельхоз-

продукции, а объемы последней 

не позволяют в полной мере обе-

спечивать все потребности на-

селения в продуктах питания. 

«Нам нужно научиться работать 

в новых условиях и настраивать 

отечественных сельхозтоваро-

производителей на выпуск кон-

курентоспособной продукции 

с низкой себестоимостью и не-

изменно высоким качеством», – 

подчеркнул Виктор Альтергот. 

Он отметил, что сегодня необ-

ходимо направлять бюджетные 

средства не на поддержку того, 

что есть, а на развитие. «Нуж-

но поддерживать строитель-

ство новых комплексов, малые 

формы хозяйствования. Сейчас 

идет масштабное обновление 

машинно-тракторного парка. 

Государственная поддержка, 

которая сегодня осуществляется 

из бюджета Самарской области, 

показывает эффективность дан-

ных вложений», – заявил Виктор 

Альтергот.

Говоря о перспективах раз-

вития АПК области, губернатор 

Самарской области Николай Мер-

кушкин заметил, что регион в 

ближайшее время выйдет на про-

изводство 150 тысяч тонн мяса 

птицы. «Это будет крупнейший 

показатель в стране. Полагаю, 

что развитие сельхозпроизвод-

ства в Самарской области мо-

жет пойти по нетрадиционному 

пути: мы, возможно, будем вы-

ращивать такие высокодоходные 

культуры, как соя, рапс. Я думаю, 

через 5–7 лет сельское хозяйство 

губернии выйдет на качественно 

иной уровень», – выразил уверен-

ность губернатор.

По мнению директора Инсти-

тута региональных проблем Дми-

трия Журавлева, чтобы Самар-

ская область с минимальными 

потерями пережила вступление 

России в ВТО, необходимо делать 

то же самое, что и вся страна: 

вкладывать средства в сельское 

хозяйство и развивать техноло-

гии. «Речь идет о миллиардах 

рублей. Дело в том, что в нашей 

стране давно все оставалось в том 

положении, в котором оно пре-

бывало до последнего времени. 

И сегодня очевидно, что нужна 

новая техника, люди, которые 

смогут этой техникой поль-

зоваться, дороги, по которым 

можно привозить продукцию, 

инфраструктура, которая обе-

спечит желание аграриев рабо-

тать на достижение конкретной 

цели», – считает Журавлев. Он 

уверен, что противостоять деше-

вой сельхозпродукции из Европы 

можно только с помощью произ-

водства собственной продукции, 

которую не нужно везти издале-

ка. «Продукция, привезенная из 

Европы, все равно будет чуть-

чуть дороже», – уверен эксперт. Т

•ИНДЕКС ОЛИВЬЕ•

В ноябре потребительские 

цены на продукты, по оценке 

«Труда», выросли на 3,5%. При-

чина известна – приближение 

зимы и новогодних праздни-

ков, когда торговля собирает 

свой урожай.

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

Именно из-за предстоящих зим-

них праздников, скорее всего, 

наш индекс потребительских 

цен в декабре может взлететь про-

центов на 10. Ведь так или иначе 

оливье будут готовить практиче-

ски в каждом доме, и если кто-то 

от него и откажется, то только в 

угоду фигуре. Хотя верится в это 

с трудом, ведь фраза из кризис-

ной песни «Пока еще хватает на 

тазик оливье» действительно ха-

рактеризует отношение русского 

человека к этому блюду.

Напомним: «Труд» с 2009 года 

следит за продуктовой инфля-

цией с помощью собственного 

потребительского индекса – ин-

декса оливье. Показатель был 

создан редакцией по аналогии 

с индексом бигмака, который 

используют для оценки поку-

пательной способности валют 

(по стоимости знаменитого бур-

гера в разных странах). За основу 

нашего индекса берется рецепт 

популярного в России салата и 

рассчитывается стоимость 1,2 кг 

конечного продукта. Цены на 

продукты для индекса мы всег-

да замеряем в одном из сетевых 

супермаркетов Москвы.

За ноябрь, судя по ценникам, 

продуктовая инфляция составила 

почти 3,5%. Виной тому в первую 

очередь в два раза подорожавшие 

свежие огурцы. На ценнике те-

перь гордо значится «импорт», 

хотя по виду от наших тепличных 

они ничем не отличаются.

Взлетевшие в цене за октябрь 

яйца в ноябре устаканились и 

вернулись к уровню около 65 ру-

блей за десяток. Стабильными 

остаются все консервированные 

продукты (майонез, соленые 

огурцы и горошек), так что наш 

вам совет: во время очередного 

похода в магазин захватите эти 

ингредиенты. Если вспомнить, 

что нет зеленого горошка, перед 

самым праздником, как в фильме 

«Елки-2», это может дорого обой-

тись как для вашего кошелька, 

так и для праздника в целом.

Что касается традиционного 

сравнения с Росстатом, то все в 

привычных рамках. Статистики 

ведомства насчитали всего 0,4%, 

хотя вот десяток куриных яиц, 

по данным Росстата, подорожал 

на те самые 3,5% по сравнению с 

концом октября. Наверное, в ма-

газине, где мы замеряем цены, за-

лежался товар, иными причина-

ми объяснить это мы не можем. Т

Ускорение АПК А салат-то дорогой!

ЦЕНА ПРОДУКТОВ И ЦЕНА ТАРЕЛКИ САЛАТА
Наименование Ценник Стоимость Ценник Стоимость
 в магазине  по рецепту в магазине  по рецепту
 (октябрь) (октябрь) (ноябрь) (ноябрь)

Яйцо 98,9 руб. (10 шт.) 19,78 руб. 62,5 руб. (10 шт.) 12,5 руб.

Картофель 9,9 руб. (1 кг) 1,98 руб. 11,5 руб. (1 кг) 2,3 руб.

Морковь 9,9 руб. (1 кг) 0,99 руб. 9,9 руб. (1 кг) 0,99 руб.

Огурцы свежие 69,9 руб. (1 кг) 6,99 руб. 143,5 руб. (1 кг) 14,35 руб.

Огурцы соленые 85,5 руб. (500 г) 17,1 руб. 85,5 руб. (500 г) 17,1 руб.

Говядина 369,9 руб. (1 кг) 73,98 руб. 397 руб. (1 кг) 79,4 руб.

Майонез 60,6 руб. (500 г) 27,88 руб. 60,6 руб. (500 г) 27,88 руб.

Горошек зеленый 59,9 руб. (400 г) 14,98 руб. 59,9 руб. (400 г) 14,98 руб.

 Индекс оливье 13.11.12 – 163,68 рубля. Индекс оливье 04.12.12 – 169,5 рубля.

Рецепт индекса

Говядина 200 г

Картофель 2 шт. (200 г)

Морковь 1 шт. (100 г)

Свежие огурцы 1 шт. (100 г)

Соленые огурцы 1 шт. (100 г)

Зеленый горошек 4 ст. л. (100 г)

Яйца 2 шт. (120 г)

Майонез 1 пачка (230 мл)

Богата Самарская область хлебом.
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«Полагаю, что развитие сельхозпроизводства 
в Самарской области может пойти по 
нетрадиционному пути: мы, возможно, 
будем выращивать такие высокодоходные 
культуры, как соя, рапс. Я думаю, через 5–7 
лет сельское хозяйство губернии выйдет на 
качественно иной уровень»
Губернатор Самарской области Николай Меркушкин
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Зампред комитета ГД по науке 
Михаил Дегтярев предпола-
гает, что грядущий апокалип-
сис – коммерческий проект. 
На этой теме зарабатывают 
неплохие деньги не только ма-
ги с колдунами, но и обычные 
мошенники, предлагающие 
место в бункере в день икс 
или необходимые наборы про-
дуктов жизнеобеспечения. На-
шлась даже вполне солидная 
страховая компания, которая 
использует страшные про-
рочества с целью раскрутки 
своей новой услуги. И еще, по 
данным Дегтярева, количе-
ство потребительских креди-
тов, выдаваемых в настоящее 
время населению, существен-
но превосходит аналогичные 
в прошлогодний период. И, 
видимо, нам следует предпо-

ложить, что это связано не с 
предстоящими новогодними 
праздниками, а с желанием 
гульнуть напоследок, не за-
ботясь о необходимости воз-
врата долга.

А вот член комитета ГД по 
охране здоровья Леонид Огуль 
предполагает, что реакция 
граждан на искусственно раз-
дуваемый ажиотаж может 
оказаться непредсказуемой. 
Кто-то просто посмеется, но 
кого-то он доведет до сердеч-
ного приступа или даже суици-
да. И ведь прав он. Помните 
преуспевающего Штайнера 
из «Сладкой жизни» Феллини, 
который постоянно говорит 
о бессмысленности жизни в 
преддверии скорой атомной 
войны и в результате кончает 
с собой, предварительно убив 
своих детей?..

Кстати, о силе искусства. 
Зампред комитета ГД по об-
разованию Алена Аршинова 
напомнила знаменитую 
радиопостановку 1938 года, 
сделанную по книге Герберта 
Уэллса «Война миров». Она 
была оформлена как прямая 
трансляция с места событий. 
Десятки тысяч американских 

обывателей, услышав в эфире, 
что в штате таком-то выса-
дились марсиане, запихали 
свои семейства в автомобили 
и помчались на другой конец 
Америки. Представьте, что бу-
дет 21 декабря 2012-го, если 
где-нибудь вдруг просто про-
гремит гром?..

Кстати, данной темой оза-
ботились не только депутаты. 
В частности, глава МЧС Влади-
мир Пучков заверил, что ника-
кого конца света не будет. Зря 
это он. Ему-то что?! Не будет – 
окажется прав. Будет – никто 
не спросит. Но дело в том, что 
наш народ привык верить вла-
стям, то предрекающим, что 
денежной реформы не будет, 
то – что кризиса не предви-
дится, причем с точностью до 
наоборот.

Да, поздновато депутаты 
всколыхнулись. Про конец 
света наше телевидение не-
прерывно талдычит уже года 
полтора. Впрочем, почему та-
кая острая реакция возникла 
именно сейчас, понятно: уже 
две субботы подряд о «Тайных 
знаках конца света» расска-
зывает Первый канал. Да как 
рассказывает! С нагнетанием, 
со смакованием акцентов. 
И это «Первый»! Уж его-то не 
проигнорируешь.

Не знаю, вняв ли мнению 
депутатов или просто осознав 
уровень напряженности за-
крученной пружины, ТВ стало 
древних майя дружно разобла-
чать. Так, в субботних «Вестях» 
именитая ученая рассказала, 
что пресловутый календарь 
ничего не значит. Просто нач-
нется новый цикл.

Без комментариев. Еще раз 
хочу напомнить «Войну миров». 
Там по радио тоже пытались 
успокоить паникеров. А они не 
поверили. Голову-де морочат! 
Но тогда один частный радиока-
нал нагнетал страсти. А у нас?..

Одна надежда – на наш по-
фигизм и веру в авось. Может, 
пронесет. Т

Группа депутатов Госдумы решила обратиться с пись-

мом к руководителям федеральных телеканалов с 

просьбой прекратить эфирную вакханалию вокруг так 

называемого конца света, запрограммированного 

индейцами майя аккурат на наши дни. Солидарен с 

аргументами народных избранников. Только вот хва-

тились они поздновато. Не в смысле даты «конца», а в 

смысле вакханалии.

Мужики, 
есть повод!

«Перед искренними 
чувствами все отступает 
на второй план»
Юрий Соломин – о сегодняшнем русском театре

В Москве на 96-м году жизни скончался легендарный аниматор Федор Хитрук,
известный во всем мире своими лентами «Каникулы Бонифация», «Винни-Пух» и «Фильм-фильм-фильм». 

С 1983 года мастер перестал снимать мультфильмы и целиком посвятил себя преподаванию
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ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

В
се больше чиновников от 
культуры и даже некоторые 
художественные руково-
дители в последнее время 
стали говорить о необходи-

мости закрыть и перепрофили-
ровать так называемые нерен-
табельные театры. Неужели это 
единственный выход?
– Не только не единственный, но 

самый непродуктивный из всех 

возможных. Ситуация из разряда 

тех, когда дай палец – всю руку от-

кусят: стоит закрыть один театр 

в Москве, как появится соблазн 

сделать то же самое с десятками 

других. А в провинции еще ката-

строфичнее: даже в областном 

центре, не говоря уж о районном 

городе, сделать театр прибыль-

ным крайне сложно, если вообще 

возможно. Закрой репертуарный 

коллектив – люди просто останут-

ся без театра, потому что в прокат-

ный зал на заезжих гастролеров с 

баснословными ценами на билеты 

рядовой зритель в провинции хо-

дить в принципе не может. Такое 

«перепрофилирование» ради ком-

мерчески выгодных проектов – это 

стратегия оболванивания нации. 

Повторю вслед за Островским: без 

театра нет нации.

– Антрепризу, то есть те самые 
коммерчески выгодные проек-
ты, вы театром не считаете?
– Давайте поставим вопрос ина-

че: назовите мне хоть один ант-

репризный спектакль, который по 

уровню профессионализма можно 

было бы сопоставить со спектакля-

ми достойного репертуарного теа-

тра. Никто не оспаривает у антре-

призы права на существование, но 

почему она должна развиваться 

за счет театра репертуарного? На 

том лишь основании, что в Москве 

плохо со свободными помещени-

ями, а большинство театров рас-

положено в центре города, что 

вполне устраивает оборотистых 

продюсеров: денежная публика 

ради самого разудалого шоу на 

окраину города не поедет.

– И все же, положа руку на серд-
це, далеко не в каждом театре, 
даже столичном, можно наблю-
дать ежевечерний аншлаг.
– А что такое успешный театр? Как 

и чем этот успех измерять? У каж-

дого театра свой зритель. Вот из 

этого и нужно исходить. Каждый 

театр надо рассматривать отдель-

но: как там обстоят дела с режис-

сурой, с репертуаром, с актерами, 

и думать о том, как его поднять, а 

не как утопить. 

– Но ведь не секрет, что многие 
худруки неохотно пускают на 
свою вотчину молодых режис-
серов, а уж раздутые труппы, 
где половина актеров вообще на 
сцену не выходит, давно стали 
притчей во языцех.
– Взаимоотношения поколений – 

вопрос, конечно, болезненный, 

и тут тоже нужен индивидуаль-

ный подход. Дело ведь не только 

в своеволии худруков, но и в том, 

способен ли молодой режиссер 

доказать, что чего-то стоит. А что 

касается больших трупп, то тут 

еще сложнее. Сколько в каждом 

театре актеров, которые всю 

жизнь выходят на сцену с реп-

ликой «Кушать подано»! Вроде 

бы, зачем они театру? Уволить, 

и дело с концом. А я к таким от-

ношусь с большим уважением. 

Им в жизни и так достается: и от 

семьи, и от коллег. Но среди них 

встречаются совершенно блестя-

щие артисты. Есть у нас актер, ко-

торый в «Бесприданнице» играет 

слугу, выносит на сцену поднос 

с шампанским и бокалами. Как 

он открывает бутылку, как рас-

ставляет бокалы, как управляется 

с крахмальной салфеткой – каж-

дый жест выверен до нюансов! 

Вот без этого «кушать подано» 

спектакля не будет.

кренний интерес к чужим горе-

стям и радостям. Это умение надо 

воспитывать и поддерживать, а 

не пускать на самотек, чтобы по-

том не ужасаться жестокости соб-

ственных детей. 

– Здание на Театральной площа-
ди затянуто строительными ле-
сами. Ремонт легче начать, чем 
закончить. Не вырастет ли у нас 
поколение, которое повзросле-
ет, так и не узнав, что такое Ма-
лый театр?
– Надеюсь, что нет. Реконструк-

ция идет уже почти год, а театр 

не закрыт – мы смогли доказать, 

что этого делать нельзя. Сейчас 

занимаемся нашими фундамен-

тами, которые сильно пострадали, 

особенно в результате реконструк-

ции соседнего Большого театра. 

Второй этап – стены и инженерные 

коммуникации, третий – зритель-

ный зал и театральные техноло-

гии. На основной сцене будем 

работать до 1 апреля и надеемся 

вернуться на нее 1 декабря. До 

того спектакли будут идти в фи-

лиале. Ищем и другие площадки. 

Уже есть предварительная дого-

воренность с ДК МЭЛЗ. А кроме 

того, отправимся по регионам. 

Уже составлен график гастро-

лей: Петербург, Самара, Саратов, 

Курск, Сургут, Омск.

– Нынешнее положение отече-
ственного театра – это кризис 
или переход в какое-то новое 
состояние?
– Точно не кризис. Во всяком слу-

чае не кризис только лишь теа-

тра. Искусство отражает состоя-

ние страны. Я уверен в одном: не 

надо топить современный театр. 

И нужно-то всего лишь одно: им 

должны заниматься профессио-

налы, понимающие его сложную 

природу. Новации не должны рас-

цветать на руинах традиций. Ни-

кто же не предлагает выбросить 

из музеев полотна Айвазовского 

или Коровина и оставить только 

квадрат Малевича. В современном 

театре «квадратов» и так хватает. 

Малый театр часто сравнивают 

с музеем. Наши обижаются, а я 

говорю: хорошо, что с музеем, 

а не с туалетом, считайте себя 

Эрмитажем. А с теми, для кого 

«музей» – слово ругательное, нам 

разговаривать не о чем. Т

– У Малого театра как-то не 
складываются отношения 
с современной драматургией. 
Почему? 
– Когда мне задают этот вопрос, 

я отвечаю: принесите пьесу, ко-

торую вы считаете достойной, и 

дайте мне в руки. Все, что я видел 

из так называемой современной 

драматургии, было банальной 

переделкой классики с переодева-

нием персонажей в современные 

костюмы и переносом действия в 

современные интерьеры. Сегодня 

любая пьеса Островского – совре-

менней некуда. «Свои люди, со-

чтемся», «Волки и овцы», «На вся-

кого мудреца довольно простоты», 

«Последняя жертва» – что ни фра-

за, то крылатая. Ну и зачем нам, 

скажите на милость, надевать 

на героинь короткие юбки? На 

сцене можно делать что угодно, 

можно даже, простите, на горшок 

ходить. Вопрос в том, зачем и для 

чего. Чтобы таким образом дока-

зать зрителю актуальность пьесы? 

Так классики за нас это уже сдела-

ли. Имеющий глаза увидит. У нас 

всегда много молодежи в зале, и 

она прекрасно без таких трюков 

обходится. 

– Вы считаете, что выросшие 
у компьютеров дети способны 
верить в простую, не наворо-
ченную спецэффектами магию 
театра?
– Могут. Перед искренними чув-

ствами любая искусственность, 

тем более техническая, отступа-

ет. Шел у нас «Вишневый сад». 

Фирса играл Валерий Носик. По-

сле спектакля за кулисы привела 

женщина мальчика лет восьми, 

который чуть не плакал от того, 

что забытый в доме дедушка умер. 

И никакие доводы, что это театр, 

не помогали. Успокоить ребенка 

было невозможно. Пришлось Ва-

лере снова гримироваться, чтобы 

показаться мальчику: он и есть тот 

самый дедушка... Чуткость вос-

приятия в детях есть, несмотря 

ни на какие компьютеры. И это 

взрослые, не поддерживающие в 

своих детях человеческие поры-

вы, повинны в том, что с возрас-

том они угасают. Да дети потому в 

интернет и лезут, что без общения 

не могут, а с реальными людьми их 

общаться никто не научил. Труд-

но это – сострадать, проявлять ис-

•НАЧИСТОТУ•

Юрий Мефодьевич часто повторяет слова своего педагога, 

выдающейся русской актрисы Веры Николаевны Пашенной: 

когда ты уходишь со цены, на ней должен оставаться кусочек 

твоего сердца. Так он и играет все 55 лет, что служит в Малом. 

Но разговор, приуроченный к юбилейной дате, зашел не о ро-

лях, прошлых и будущих, а о судьбах русского театра.

того биографического романа 

«Владимир, или Прерванный по-

лет», посвященного Владимиру 

Высоцкому.

По словам Юлии, она позвонила 

Марине Влади и рассказала, сколь-

ко искренней тревоги вызвала в 

России взятая с потолка «новость». 

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

«Марина находится в своем доме 

в Париже», – сказала Юлия, ко-

торая, кстати, является перевод-

чиком книг Влади, выходивших 

по-русски, в том числе знамени-

Корреспонденту «Труда» Юлия 

процитировала слова актрисы: 

«Скажи всем, кто беспокоился за 

меня, что я жива и здорова!»

В Россию или куда-либо еще 

Марина Влади пока не собирает-

ся – она занята написанием новой 

книги. Т

Марина Влади пишет книгу

телепост

   СЕРГЕЙ БЕДНОВ

•ПРОВЕРКА СЛУХА•

В воскресенье в интернете распространилось сообщение о смерти 

знаменитой актрисы Марины Влади – исполнительницы главных 

ролей в фильмах «Дни любви», «Колдунья», «Две или три вещи, 

которые я знаю о ней», «Их двое», а кроме того, широко известной 

благодаря ее браку с Владимиром Высоцким. К счастью, «сенса-

ция» оказалась дутой, в чем «Труд» заверила официальный пред-

ставитель Марины в России Юлия Абдулова. Ф
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ОВНЫ могут рассчитывать 
на подарок. Но это будет 
нечто условное. И порадует 

вас не приобретение, а избавление 
от чего-то. Это развяжет вам руки, 
воспользуйтесь моментом.

ВЕСЫ, у вас могут по-
явиться дополнительные 
источники заработка. Если 

вы ищете работу, попытайтесь сде-
лать это по знакомству, тогда другие 
рекомендации не понадобятся.

ТЕЛЬЦЫ, день подойдет 
для восстановления про-
шлых отношений. О со-

трудничестве на новом уровне речи 
пока не идет, но укрепить связи все-
таки стоит.

СКОРПИОНЫ, вы можете 
заниматься вопросами 
карьерного роста, а также 

шагами, связанными с вашим про-
фессионализмом. Самое время его 
приобретать.

БЛИЗНЕЦЫ, будьте вни-
мательны. Поставленный 
товар может оказаться 

просроченным, а вы это не сразу 
заметите, если положитесь не на 
себя, а на кого-то другого.

СТРЕЛЬЦЫ, основная 
ваша проблема – жалобы. 
Если и сегодня станете 

прибедняться, это могут понять 
буквально и не так или не вовремя 
отреагировать.

РАКИ, день обещает быть 
удачным. Можете решать 
финансовые вопросы: 

вы склоните заказчиков на свою 
сторону, убедите их сотрудничать 
с вами в больших объемах.

КОЗЕРОГИ, прежде чем 
использовать других лю-
дей, подумайте, как вы 

с ними расплатитесь. День подходит 
для встреч, а также для того, чтобы 
рассчитываться по счетам.

ЛЬВЫ, девизом дня мож-
но взять слова «не высо-
вываться». Не привлекайте 

лишнего внимания, тогда справи-
тесь и с тем, что вам поручили, и с 
тем, что вас интересует лично.

ВОДОЛЕИ, день подой-
дет для контактов с руко-
водством. А вот попытка 

обойти правила или закон ничем 
хорошим не закончится, так что не 
рискуйте попусту.

ДЕВЫ, перед вами 
слишком много помех. 
Ваша цель будто бы скрыта 

какой-то полупрозрачной завесой: 
нельзя толком оценить ни размеры, 
ни расстояние.

РЫБЫ, вы считаете, что 
все идет так, как надо. 
В мелочах – да, вы все 

контролируете. Но в целом проис-
ходящее приняло несколько иную 
окраску, а вы этого не заметили. 
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По горизонтали: 5. Танковая 
бригада. 9. Этап на пути к по-
беде в чемпионате. 11. «Мо-
гильщик любви». 12. Ресурс 
в загашнике. 13. Какой венгр 
возглавил жюри на Первом ми-
ровом конкурсе игрушек в Вар-
шаве? 16. Товар художника. 
17. Глава синедриона из «Ма-
стера и Маргариты». 18. Крас-
ная масть. 19. «Фиг вам» одним 
словом. 23. В каком городе по-
строили третий по высоте собор 
мира? 24. Доктор из чеховского 
«Дяди Вани». 27. Дамская при-
ческа с портретов итальянских 
мастеров эпохи Возрождения. 
28. Кто из французских класси-
ков стал президентом Салона 
независимых в 1912 году? 
30. Растворитель с запахом 
миндаля. 31. Музыкальное со-
провождение фламенко.

По вертикали: 1. Кровожадный 
уголовник. 2. Карточное жуль-
ничество. 3. Японская традици-
онная терапия, делящая тело на 
меридианы. 4. Галдящий рынок. 
6. У компьютера под мышкой. 

7. Имидж лесовика. 8. Сборщик 
урожая. 10. Горная свирель 
у аваров. 14. Прогулка по вол-
нам с воздушным змеем в руках. 
15. «Очковый» врач. 20. Малая 
гончая. 21. Кряква в нежном 
возрасте. 22. Разведчик, став-
ший одним из прототипов майо-
ра Вихря – героя книги Юлиана 
Семенова. 25. «Блестка» от 
короткого замыкания. 26. Сбра-
сываемый боеприпас. 29. Ил-
люзионист в мужьях у Галины 
Брежневой.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 30 ноября

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»
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10225 32068

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Н
е далее как три месяца назад зени-

товцы всем видом показывали, что 

Лига чемпионов им по плечу. Озву-

чивалось не осторожно-абстрактное 

«достойное выступление» – нет, пи-

терцы уже не новички, им впору ставить 

конкретные задачи. Например, выход 

в одну четвертую финала. Как минимум.

Нечего и говорить, что уровень Лиги 

Европы подразумевался давным-давно 

пройденным. Оно понятно: для тех, кто 

нюхнул пороху Лиги чемпионов, евроку-

бок «для бедных» безвозвратно потерял 

свою привлекательность. Призовые в нем 

невелики, популярность еще меньше, а чи-

новники УЕФА все чаще признают проект 

бесперспективным.

Однако сейчас думать об этом уже смыс-

ла нет. Все, что осталось «Зениту» перед по-

следним, шестым туром группового раун-

да, – рассчитывать на третье место в своем 

квартете, дающее право на командировку 

в Лигу Европы. Если программа-максимум 

не удалась, сгодится все, чтобы сохранить 

лицо. Тем более что в сложившихся обстоя-

тельствах и третье место не добыть без по-

•НАКАНУНЕ•

Сегодня петербургский «Зенит» проща-

ется с Лигой чемпионов матчем в гостях 

против «Милана». Из этого турнира чем-

пионы России уже вылетели – надеж-

ды на прорыв в когорту европейских 

топ-клубов в очередной раз остались 

несбыточными. Но на продолжение 

борьбы во втором по значимости ев-

рокубке – Лиге Европы – надежда еще 

остается.

Лучший форвард «Зенита» пропустит игру с итальянским грандом

В Милан без Кержакова
мощи фортуны: судьба подопечных Лучано 

Спаллетти зависит от результата парал-

лельного матча «Малага» – «Андерлехт».

«Милан», в свою очередь, уже обеспе-

чил себе выход в плей-офф, и его наставник 

Массимилиано Аллергии наверняка ис-

пользует сегодняшнюю встречу для про-

верки резервистов и воспитанников мест-

ной академии. Это, впрочем, вряд ли сулит 

«Зениту» серьезные дивиденды: две недели 

назад «Малага» также выставила на матч с 

питерцами дублеров, и они достойно 

постояли за честь клуба – 2:2.

Статистика личных встреч 

также говорит против чемпио-

нов России: еще ни разу противо-

стояние отечественных клубов с 

«Миланом», а «Зенита» – с други-

ми итальянскими командами, не 

заканчивалось успешно. Правда, 

ровно год назад стадион «Милана» 

«Сан-Сиро» стал триумфальным для 

московского ЦСКА: оказавшись в 

аналогичной ситуации, армейцы по-

бедили «Интер», дождались благопри-

ятного для себя результата в поединке 

конкурентов и пробились в 1/8 финала. 

По мнению болельщиков «Зенита», удаче 

пора повернуться лицом к их клубу: слиш-

ком уж затянулась в текущем сезоне череда 

неприятных событий для него – на поле и 

за его пределами.

Любопытно, что на «Сан-Сиро» не сы-

грает основной бомбардир питерцев Алек-

сандр Кержаков. Официальная причина – 

растяжение приводящей мышцы. Но злые 

языки поговаривают, что дело в размолвке 

между нападающим и Лучано Спаллетти. 

Разногласия начались еще в сентябре. На 

прошлой неделе тренер решил положить 

им конец и заявил, что присутствовал на 

дне рождения Кержакова. Футболист же 

сдал наставника, сообщив, что 

Спаллетти на своем празднике 

не видел. Как бы то ни 

было, в последнем 

матче со «Спар-

таком» Кержа-

кова в основ-

ном составе 

заменил Халк. 

И  з а м е н и л 

успешно, запи-

сав на свой счет 

один из голов. Т

Прямую трансляцию 

матча «Милан» – 

«Зенит» смотрите сегод-

ня в 23.30 на канале НТВ.

По официальной 

версии, 

Александр 

Кержаков 

пропустит матч 

с «Миланом» 

из-за травмы.

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения рекламы в «Труде» вы можете узнать по телефону: (495) 221 58 18.

Открытое Акционерное общество «Связьстрой-7»
Адрес: 109507, г. Москва, Самаркандский бульвар, квартал 137 «А», корп. 7

Сообщение
Уважаемый акционер!

Совет директоров ОАО «Связьстрой-7»  сообщает вам, что 25 декабря 2012 года состоится 
внеочередное общее собрание акционеров по адресу: г. Москва, Самаркандский бульвар, 
квартал 137 «А», корпус 7.

Форма проведения собрания – совместное присутствие.
Начало собрания – 12.00. Регистрация акционеров и их представителей проводится 

по указанному адресу в 11.00.
Необходимо иметь при себе паспорт, представителю акционера  - паспорт и доверенность.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном собрании 

акционеров – 05 декабря  2012 года.
Повестка дня собрания:
1. Выборы генерального директора ОАО «Связьстрой-7».
2. Одобрить все крупные сделки с имуществом, в том числе заинтересованностью по 

отчуждению имущества ОАО «Связьстрой-7» с целью погашения задолженности по налогам 
и судебным искам за 2010–2013 годы.

3. Внести изменение в Устав ОАО «Связьстрой-7»: Образование исполнительного органа 
отнести к компетенции Совета директоров ОАО «Связьстрой-7» (статья 69 пункт 3 Федераль-
ного закона «Об Акционерных Обществах».

4. Ликвидировать убыточные филиалы ОАО «Связьстрой-7»: Рязанский, Костромской, 
Владимирский, Тверской.

С информацией по внеочередному собранию можно ознакомиться по адресу: г. Москва, 
Самаркандский бульвар, квартал 137 «А», корпус 7, с 9.00 до 17.00 по рабочим дням 
с 3 декабря 2012 года.

Совет директоров
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В ЦДХ открылась уникальная выставка «Художники 
театра К.Я. Голейзовского. 1918–1932», приуроченная 

к 120-летию со дня рождения выдающегося русского 
балетмейстера. Среди художников – легендарные 

Борис Эрдман, Сергей Юткевич, Георгий Пожидаев, 
Петр Галаджев, Михаил Родченко

Касьян Прекрасный
Благотворительность 
с перчинкой

Итальянцы Марко Анноно 
и Риккардо Зилли решили 
совместить приятное с по-
лезным и открыли порносайт, 
все доходы от которого пой-
дут на благотворительность. 
На нем, как и на многих других 
подобных ресурсах, можно 
смотреть, скачивать, делиться 
видеороликами для взрослых 
и при этом общаться с пользо-
вателями. Главное отличие ре-
сурса в том, что пользователи 
при регистрации и скачивании 
«клубнички» смогут выбирать, 
на что использовать потрачен-
ные ими деньги – на спасение 
панд или деревьев, на детские 
дома или помощь пострадав-
шим от бедствий.

Икра из автомата

В крупнейших супермаркетах 
Лос-Анджелеса появились ав-
томаты компании Beverly Hills 
Caviar, в которых можно при-
обрести элитные деликатесы. 
Ассортимент автомата вклю-
чает в себя черную и красную 
икру, трюфели, виноградных 
улиток, вяленую икру тунца, 
дорогое оливковое масло 
и прочие деликатесы. Кро-
ме того, каждый покупатель 
икры в зависимости от целей 
покупки (для собственного 
употребления или для по-
дарка) получит бесплатно 
на выбор специальный пер-
ламутровый набор одноразо-
вой посуды для употребления 
лакомства или подарочную 
упаковку. 

Недолго музыка играла

Американец Кристофер 
Франклин Уивер вернулся 
в тюрьму через час после ос-
вобождения. Первоначально 
он был осужден за сексуаль-
ные домогательства и отбыл 
срок в тюрьме округа Лейн. 
Выйдя на свободу в 11 утра, 
он прошел около мили, на-
правился в банк Pacific 
Continental Bank, ограбил его, 
и был пойман в 11.55. Поли-
ция передала задержанного 
Уивера ФБР, которое и поме-
стило его обратно в тюрьму 
округа Лейн.

Полканы пляшут 
ламбаду

В бразильском городе Белу-
Оризонти открылось увесели-
тельное заведение для собак. 
Хозяева смогут привести 
сюда своих четвероногих лю-
бимцев, чтобы тем оказали 
интим-услуги. Перечень услуг, 
предоставляемых песикам, 
выглядит весьма привлека-
тельно. Четвероногих обе-
спечивают лучшими блюдами, 
к которым подается безалко-
гольное пиво (причем со вку-
сом говядины), и удобными но-
мерами. Есть даже спа-центр 

для релакса с расслабляющи-
ми ваннами – это для «особо 
стеснительных», которым 
стресс мешает спариваться. 
За ночь любви для питомца 
хозяин должен заплатить 
50 долларов.

Идеальная елка

Студенты университета Шеф-
филда провели исследование 
и вывели формулу идеальной 
рождественской елки. Соглас-
но расчетам начинающих ма-
тематиков, ель стоит укра-
шать 37 шарами, а на макушку 
надевать украшение в виде 
звезды или ангела, размер 
которого не должен превы-
шать одной десятой от высоты 
елки. При этом, подчеркивают 
авторы исследования, идеаль-
ная длина мишуры для елки 
состав ляет 9,2 метра.

ЯНА ПРЯМИЛОВА
ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ

З
авод по производству бытовой 

техники компании Vestel стоит 

в Александровске без малого 10 лет. 

Трудится на нем народ все больше 

местный. На 1,5–1,6 тысячи рабочих 

мест всегда есть желающие за воротами, 

случается по три кандидата на одну вакан-

сию. Зарплаты на заводе выше среднего 

уровня по Александровску, хотя по мо-

сковским меркам они так себе: рабочий 

получает в среднем 16 тысяч рублей, а ру-

ководящий персонал – около 45 тысяч. 

Но ехать за рублем подлиннее в Москву 

не всех тянет: дорога или аренда жилья 

съедают силы и средства, а тут рядом 

с домом стабильный, пусть и невеликий, 

заработок. Если помните, Гоша из филь-

ма тоже жил в облезлой коммуналке, 

но к даме сердца, коварно оказавшейся 

директором крупного предприятия, пере-

езжать не спешил.

Впрочем, есть еще ряд обстоятельств. 

Первое, что бросается в глаза, – на заводе 

чистота. При том что вокруг люди в крас-

ной униформе пилят, сверлят, красят 

и собирают холодильники и стиральные 

•ТРУДЫ•

Фильм «Москва слезам не верит» только в год премьеры, в 1980-м, посмот рели 

90 млн зрителей. А президенту США Рональду Рейгану перед встречей с совет-

ским лидером его прокрутили аж восемь раз: пытаясь постичь русскую душу, 

Рейган, сам бывший голливудский актер, влюбился в образ слесаря Гоши, соз-

данный Алексеем Баталовым. Теперь о рабочих фильмов не снимают, на теле-

экранах сплошь бандиты и менты. Но пролетарии в России еще существуют!

Дети Гоши-пролетария
Каков он, сегодняшний рабочий, как и чем живет? 
За ответом мы отправились в город Александровск Владимирской области

машины, атмосфера близка к стерильной. 

Все этапы производства – в общем поме-

щении, никаких перегородок, отделены 

только некоторые офисные помещения.

Второе: на производстве много жен-

щин. Прямо на наших глазах хрупкая 

Марина Косухина поворачивает холо-

дильник вдвое больше нее на специальной 

подставке и проверяет качество сборки. 

За пультом управления этой части кон-

вейера тоже женщина: Галина Меркухи-

на, из старожилов, на заводе уже девять 

лет. «Сегодня на конвейере не столько 

сила нужна, сколько аккуратность, до-

тошность, а этим наши женщины как раз 

и отличаются», – объясняет Галина.

Многие работают семьями. Типичная 

история для маленького городка: замол-

вил слово за племянника или брата – и вот 

он рядом работает. На заводе такое ку-

мовство не считают предосудительным. 

Обстановка здесь вообще напоминает се-

мейную: все друг друга знают, выезжают 

вместе на пикники. Этим летом на таком 

выезде собралось больше 700 человек! 

Как тут не вспомнить пикник из фильма 

«Москва слезам не верит», где слесарь 

лирически жарил шашлыки. Нет, не все 

из прошлой жизни ушло безвозвратно...

Но в рабочее время теперь не до веселья. 

Перекуры – строго по расписанию и в спе-

циальных курилках. Нарушителей могут 

лишить премии: несколько лет назад на за-

воде случился пожар, цех полностью сго-

рел, и все пришлось отстраивать заново. 

Теперь в компании есть своя пожарная 

охрана и даже собственная пожарная ма-

шина – на всякий случай.

С алкоголем тоже строго. «У нас доволь-

но жесткие условия насчет выпивки. Мы 

же тот самый 101-й километр, куда когда-

то ссылали из столицы неблагонадежный 

элемент. Пьянство въелось в несколько 

поколений, потому слабину никак нель-

зя давать», – говорит директор по кадрам 

Анатолий Кузовлев. Так что Гоше даже 

с его золотыми руками на Vestel точно не 

поздоровилось бы: уходить в запой в слу-

чае несчастной любви теперь не принято.

Еще одно желательное условие – владе-

ние иностранными языками. Vestel – изна-

чально турецкая компания, большинство 

руководителей говорят с подчиненными 

на английском. На заводе есть постоян-

ные курсы, где любой сотрудник может 

бесплатно изучать на выбор английский, 

турецкий или... русский язык. Посеща-

ют курсы в основном служащие офиса. 

На производстве желающие находятся 

редко – силы, наверное, экономят. Вот 

интересно – пошел бы Гоша, доживи он 

до наших дней, изучать турецкий?

Вообще социалке здесь уделяется особое 

внимание. Поднимать престиж рабочих 

профессий одними зарплатами дороговато, 

приходится придумывать дополнительные 

стимулы. Например, у каждого сотрудника 

компании есть специальная дисконтная 

карта, позволяющая получать скидки в ма-

газинах, аптеках, кинотеатрах и развлека-

тельных центрах городка. Помимо системы 

бонусов и премий для всех сотрудников 

организованы бесплатное питание, транс-

порт, курсы повышения квалификации. 

И менеджеров, и мастеров периодически 

отправляют в турецкий Vestel City – голов-

ное производство – на обучение. Так что 

для особо честолюбивых есть возможность 

роста: учи язык, стажируйся, расти.

О турецких корнях компании в России 

напоминает разве что меню в столовой для 

руководства. Кормят здесь блюдами турец-

кой кухни, которые готовит специально 

выписанный с родины компании повар. 

Нас, к примеру, угостили удивительным 

чечевичным супом с лимоном и турецким 

десертом с корицей. Но вообще турецких 

служащих на заводе сегодня всего 16 чело-

век. Говорят, на данный момент в России 

достаточно специалистов, которые могут 

заменить на местах турецких консуль-

тантов и кураторов. Получается, растет 

русский рабочий, развивается. И хочется 

надеяться, что скоро профессии рабочих 

будут пользоваться у выпускников не мень-

шей популярностью, чем работа юриста 

или маркетолога, а в российских городах 

снова появятся рабочие династии...

Или это фантазии, навеянные воспо-

минаниями о Москве, которая слезам 

не верит? Т

С 1 декабря в России вступил 

в силу закон, который обязывает 

трудовых мигрантов знать рус-

ский язык. Как уточняют в ФМС, 

пока это требование касается 

только тех иностранных граждан, 

кто работает в сфере обслужива-

ния, ЖКХ и розничной торговли. 

Однако в ближайшее время такую 

норму планируется распростра-

нить на все категории трудовых 

мигрантов. Исключение соста-

вят только приезжие с высокой 

квалификацией.

Моя твоя будет понимать

РАКУРС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1600
человек трудят-
ся на предпри-
ятии в самый 
горячий летний 
сезон

Лучшими местами для работы
россияне считают «Газпром», «Роснефть» 

и Сбербанк, по данным опроса ВЦИОМа

Одна звезда
и 37 шаров должны украшать 

идеальную рождественскую елку

На заводе 
есть курсы, 
где сотрудник 
может 
бесплатно 
изучать 
на выбор 
английский 
или турецкий 
язык. Вот 
интересно – 
пошел бы 
слесарь Гоша, 
доживи он 
до наших 
дней, изучать 
турецкий?

КАЛЕНДАРЬ: 4 ДЕКАБРЯ

1132

Скончался Омар Хайям, 
персидский поэт, матема-
тик и философ.

1533

Скончался Василий III, ве-
ликий князь Владимирский 
и Московский, государь всея 
Руси с 1505 года. Отец Ивана 
Грозного.

1642

Скончался Арман Жан 
дю Плесси Ришелье, карди-
нал, герцог, выдающийся 
государственный деятель 
Франции. Главный министр 
короля Людовика XIII 18 лет 
определял всю внешнюю 
и внутреннюю политику Фран-
ции. Ни у кого не было столь-
ко врагов, не раз его судьба 
висела на волоске, но кар-
динал всегда оказывался 
победителем, а результатом 
этих побед стало укрепление 
власти короля.

1707

В Москве открыт военный 
госпиталь (ныне – Главный 
военный клинический госпи-
таль им. Н.Н. Бурденко).

1746

Родился Александр Андрее-
вич Баранов, купец, предпри-

ниматель, первый главный 
правитель русских поселений 
в Америке.

1825

Родился Алексей Николаевич 
Плещеев, поэт, прозаик, дра-
матург. Написанное в 21 год 
стихотворение «Вперед! 
Без страха и сомненья...» 
стало гимном нескольких 
поколений демократиче-
ской молодежи. В 1849 году 
Плещеев был арестован как 
член кружка Петрашевского 
и приговорен к смертной 
казни. В последний момент 
приговор был заменен четы-
рехлетней каторгой, потом 
вновь смягчен «во внимание 
к молодым годам». За хра-
брость, проявленную при 
штурме Ак-Мечети, был про-
изведен в офицеры. После 
переезда в Петербург стал 
секретарем журнала «Отече-
ственные записки», а после 
смерти Некрасова заведовал 
там стихотворным отделом.

1875

Родился Райнер Мария Риль-
ке, австрийский поэт.

1882

Родилась Софья Сигизмун-
довна Дзержинская, деятель 
революционного движения 

в Польше и России. Жена 
Ф.Э. Дзержинского.

1892

Родился Франсиско Франко,
генералиссимус, диктатор 
Испании.

1902

Скончался Чарльз Генри Доу,
американский финансовый 
журналист и основатель 
Dow Jones & Company – служ-
бы финансовых новостей. 
(Многие слышали об индексе 
Доу-Джонса, но разбираются 
в нем лишь специалисты.)

1903

Родился Лазарь Иосифович 
(Гинзбург) Лагин, писатель, 
автор «Старика Хоттабыча».

1922

Родился Жерар Филип, 
французский актер театра 
и кино («Фанфан-Тюльпан», 
«Большие маневры», «Мон-
парнас, 19»).

1963

Родился Сергей Назарович 
Бубка, украинский прыгун 
с шестом, олимпийский чем-
пион 1988 года. Единствен-
ный спортсмен, шесть раз 
подряд становившийся чем-
пионом мира.

Сборка, покра-

ска и проверка 

холодильни-

ков проходят 

в общем цехе 

на специаль-

ной производ-

ственной 

ленте.
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